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ЧИТАТЬ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ, 

ЧИТАТЬ СТАЛИ 
ВЕСЕЛЕЙ

Максим АРТЕМЬЕВ, 
журналист, политолог

 ПОДРОБНОСТИ   
 на сайте 

Валаам — суровый остров. Свет-
ская жизнь на нем никогда не кипела. 
До революции здесь постоянно жили 
несколько монахов, потом архипелаг 
и вовсе отошел Финляндии. А после 
войны карельские власти отправляли 
на Валаам всех, кто не мог содержать 
себя и семью, инвалидов войны. Эти 

люди, уехавшие на остров в доброволь-
ную ссылку, и были единственными его 
обитателями. В 1990-е годы случилось 
знаковое событие — Валаам вернули 
под власть РПЦ. Справедливость вос-
торжествовала, но для мирских жите-
лей острова, которые к тому времени 
стали коренным его населением, это 

обернулось катастрофой. На данный 
момент более 100 обитателей Валаама, 
которые проживают в так называемой 
Зимней гостинице, готовят к выселе-
нию. У многих из них на Большой Земле 
никого и ничего нет. 

Читайте 4-ю стр.

МИРЯН ПУСКАЮТ ПО МИРУ
Жителей острова Валаам выселяют с обжитого места Михаил 

РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПОДПИШИСЬ НА «МК»!
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 ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 октября с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
14 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
м. «ВДНХ», северный выход

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
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ПОДПИСКА

2016

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В 1919 году Нобелевская премия мира была 
присуждена президенту США Вудро Вильсо-
ну за его «критически важную роль в создании 
лиги наций». Искренне считавший себя мессией, 
рожденным для того, чтобы спасти человече-
ство, Вильсон и вправду обожал произносить 
высокопарные речи о лиге наций как о способе 
достижения «вечного мира». 

Зато как практический политик президент 
далеко не всегда оказывался на высоте. Несмотря 
на все его усилия, американский сенат заблоки-
ровал вступление США в лигу наций. А сама эта 
организация — предшественница ООН — про-
жила недолгую и несчастливую жизнь. Не сумев 
толком ни предотвратить, ни разрешить ни один 
значимый конфликт на планете, лига наций впала 
в 1940 году в состояние анабиоза. 

В 1927 году за «заслуги в деле франко-
германского примирения» Нобелевскую премию 
мира присудили немецкому пацифисту людвигу 
Квидде. Через шесть лет — после прихода Гитле-
ра к власти — нобелевский лауреат был вынужден 
срочно бежать из своей страны. А еще через 
шесть лет «примирившиеся» немцы и французы 
объявили друг другу войну. 

Что заставило меня погрузиться в подобные 
исторические изыскания? Конечно, решение 
Нобелевского комитета о присуждении пре-
мии мира за 2015 год. Нет, вы не подумайте там 
чего-нибудь. Я от всей души рад за «Квартет 
национального диалога в Тунисе». 

Читайте 3-ю стр.

АВАНС ИМЕНИ 
НОБЕЛЯ 

Премия мира перестает 
быть премией? 

10 октября в Абинском районе 
Краснодарского края объявлен Днем 
траура.

Трагедия, разыгравшаяся в станице 
Холмская, унесла жизни семерых детей. 
К семье Бастрич, где было 5 детей, при-
ехали в гости родственники Проничевы 
с двумя дочками. Оставшись дома одни, 
дети, которым было от года до 10 лет, 
задохнулись от угарного газа...

О возникшем потом пожаре спасате-
лям сообщили очевидцы. Сосед, который 
пытался вытащить из горящего дома ре-
бятишек, получил сильные ожоги. Сейчас 
он находится в больнице. 

О том, что могло привести к трагедии, 
мы поговорили с администрацией ста-
ницы Холмская, соседями и знакомыми 
Бастричей.

Частный дом №156 по улице Гоголя, где 
проживала семья Бастрич, находится на окраине 
станицы. Сейчас там работает пожарная бригада 
и следственный отдел. Пожарные разбирают за-
валы — то, что осталось от сгоревшего дома.

Удалось выяснить, что дом отапливался 
углем и дровами.

А жители станицы Холмской собирают 
деньги на похороны детей. «Подключились 
все предприятия, люди восприняли трагедию 
как свою личную беду», — говорят в станич-
ной администрации. Когда пытаемся выяснить 
подробности о семьях, чьи дети оказались в 
ночь с 8 на 9 октября в доме одни, слышим: 
«Семья Бастрич благополучная, тех, кто к ним 
приехал, не знаем. Что там стряслось, выясняют 
следователи».

Читайте 3-ю стр.

Трагедия в станице Краснодарского края началась 
задолго до пожара

ОБРУЧАЛЬНЫЕ КОЛЬЦА 
ПРОДАДУТ ТОЛЬКО ПО ПАСПОРТУ
Закон о торговле ювелирными изделиями грозит 

вызвать резкий рост цен

ДЕТИ ПОГИБЛИ В АЛКОГОЛЬНОМ 
УГАРЕ РОДИТЕЛЕЙ?

Уже к новогодним праздникам ря-
довые россияне при покупке ювелир-
ных изделий в подарок своим близким 
могут столкнуться с дополнительны-
ми проблемами. 20 октября в Госдуме 
предполагается рассмотреть во вто-
ром чтении законопроект, предусма-
тривающий строгую идентификацию 
покупателя драгоценностей по его 

паспортным данным, если стоимость 
сделки превышает 15 тыс. рублей. 
Повод — «ограничение отмывания 
средств, легализованных и отмытых 
доходов, полученных преступным пу-
тем и способствующих финансирова-
нию терроризма». 

Читайте 2-ю стр.

Филипп Мускевич, 
выселенный  
с семьей на улицу, 
скитается  
по знакомым. 

«МЕДВЕДИ» ПОМАНИЛИ 
ПЕНСИОНЕРОВ МОРКОВКОЙ

Вторая индексация как бы 
будет,  

но вроде бы и нет

Озвученная правительством 
прибавка к пенсии — 4% с 1 фев-
раля — вызвала чувство горечи 
у пенсионеров и недоумение у 
тех, кто знает российское за-
конодательство. Ведь по закону 
индексация не может быть ниже 
инфляции, которая, по самой 
оптимистичной оценке Минэко-
номразвития, составит 12,2% 
за 2015 год. Премьер Дмитрий 
Медведев заявил: у индексации 
будет второй этап, лишь если по-
явится такая возможность. Но в 
пятницу председатель Комитета 
Госдумы по труду и делам вете-
ранов Ольга Баталина сообщила 
в соцсетях: «Решение принято. 
Пенсии в 2016 году повысят 2 
раза, в феврале и осенью». Но не 
написала, когда это — «осенью» 
и насколько повысят пенсии со 
второго раза. «МК» попросил ее 
и других членов думского коми-
тета уточнить: какой же может 
быть прибавка. 

Читайте 2-ю стр.

МАРАФОНЕЦ 
КОСМИЧЕСКОГО 
МАСШТАБА
Российский 
космонавт 
Геннадий 
Падалка стал 
рекордсменом 
по времени 
пребывания  
на орбите

Читайте 4-ю стр.
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ЛУКАШЕНКО РАССЧИТЫВАЕТ 
НА 80% ГОЛОСОВ
Нынешняя избирательная кампания 
в Белоруссии  оказалась самой 
скучной в истории страны

АРКАДИЙ УКУПНИК 
РАССКАЗАЛ «МК»  
О СВОЕМ «БАНКРОТСТВЕ»
По его мнению, информация  
о долгах — это всего лишь  
досадная ошибка.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ХРАП НАКОНЕЦ СДЕЛАЮТ 
ПРИЯТНЫМ ДЛЯ СЛУХА

Способ превратить храп... 
в шум листвы или моря наш-
ли столичные изобретатели. 
Для этого они создали специ-
альный прибор, концепцию 
которого вскоре намерены 
запатентовать.

Как стало известно «МК», 
любопытное «ноу-хау» пред-
ставляет собой компактное, 
небольшое устройство, кото-
рое человек, издающий храп 
во сне, может вставить себе 
в нос. Через него проходит 
выдыхаемый спящим воз-
дух и преобразуется таким 
образом, что звук храпа пре-
вращается в шум листьев или 
морского прибоя. Это не пер-
вое устройство, созданное 

Кулибиными из Москвы: до 
этого они придумали при-
бор, который вставляется в 
оконные щели и преобразует 
свист задуваемого воздуха в 
тот же шум листвы или моря. 
По словам одного из ведущих 
патентоведов Анатолия Аро-
нова, столичные изобретате-
ли уже готовят документы для 
регистрации своего детища в 
Роспатенте. Они надеются, 
что их устройство превратит 
храп из мешающего спать 
недостатка в достоинство 
— ведь он станет трансфор-
мироваться в приятные для 
уха и мелодичные звуки, на-
поминающие об осени или 
отпуске.

МАРАФЕТ ДЛЯ ПОКОЙНИКОВ ПРИНЕС  
РАБОТНИКАМ МОРГА НЕ ТОЛЬКО МИЛЛИОНЫ,  

НО И СУДИМОСТЬ
Отделаться условными 

сроками удалось двум со-
трудникам городского морга 
подмосковного Дедовска: 
многие годы они занимались 
преступными поборами с род-
ственников умерших.

Как ранее писал «МК», 
громкий скандал вокруг Де-
довского городского морга 
разразился минувшим ле-
том, когда выяснилось, что 
сотрудники медучрежде-
ния многие годы незаконно 
взимали с родственников 
умерших деньги за ряд услуг 
— в частности, за омовение, 
одевание и помещение по-
койного в гроб, а также за вы-
дачу тела, — которые должны 
оказываться бесплатно. По 
некоторым подсчетам, эта 
коррупционная схема еже-
месячно могла приносить 
своим участникам миллионы 

рублей. После того как она 
стала достоянием обще-
ственности, следственный 
отдел ОМВД по Истринскому 
району Подмосковья по факту 
выявленных нарушений воз-
будил уголовные дела по ч. 3 
ст. 159 УК РФ («Мошенниче-
ство») и ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 159 
УК РФ («Покушение на мо-
шенничество»). В результате 
расследования к уголовной 
ответственности были при-
влечены двое сотрудников 
Дедовского городского мор-
га — заведующий патологоа-
натомическим отделением 
Дмитрий Граненов и санитар 
Николай Гаранин. 

На днях Истринский город-
ской суд вынес приговор по 
их делу: Граненов получил 2 
года лишения свободы услов-
но с испытательным сроком 
2 года, Гаранин — 1 год 8 

месяцев лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком в 2 года. «На суде обо-
их обвиняемых всячески вы-
гораживали другие сотрудни-
ки ГБУЗ Московской области 
«Дедовская городская боль-
ница» (морг является частью 
медицинского учреждения), 
— рассказал ставший жерт-
вой вымогателей москвич 
Николай Морозов, — говори-
ли, что они невиновны и не 
при делах. Несмотря на уго-
ловное дело, что Граненов, 
что Гаранин в морге все еще 
работают, насколько я знаю. 
Правда, первого понизили с 
заведующего патологоана-
томическим отделением до 
обычного санитара, а второй 
теперь работает в ночную сме-
ну. Но деньги оба мошенника 
вымогать теперь боятся и с 
этим вроде бы завязали».

СТАРИКАМ ПОМОГУТ ВПАСТЬ  
В ДЕТСТВО 

Экспериментальный «дет-
сад» для бабушек и дедушек 
может открыться в Центре со-
циального обслуживания «Ма-
рьино» на юго-востоке Москвы 
в следующем году. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор центра Виктор Сотсков, 
идея организовать такой 
«детский сад» для пожилых 
людей родилась не случайно. 
Сегодня на базе центра рабо-
тает стационар дневного пре-
бывания, где проводят время 
одинокие старики. Однако в 
районе живет много дедушек 
и бабушек, в силу возраста ча-
стично утративших способ-
ность к самообслуживанию. 
Но у них есть родственники, 
которые из-за работы не могут 
проводить с ними все дни.

— Многие дети боятся оста-
вить своих престарелых роди-
телей одних в квартире. Бес-
покоятся, смогут ли те сами 
приготовить обед, не забудут 
ли выключить плиту, — поясня-
ет Сотсков. — Поэтому, чтобы 
лишний раз не волноваться, 

они будут отдавать их под при-
смотр.

В таком садике о бабушках 
и дедушках будут заботить-
ся как о детях — обеды, сон, 
кружки, экскурсии, развле-
кательные мероприятия. При 
желании старики смогут даже 
заняться спортом — лечебной 
физкультурой, а также схо-
дить в спортзал или бассейн. 
Будет услуга и юридической 
консультации. 

На сайте центра висит ан-
кета — сотрудники проводят 
опрос населения по поводу 
данной идеи. И, как говорит 
Сотсков, многие предлагают 
установить цены за услугу 
от 200 до 1 тысячи рублей в 
день. Для малоимущих семей 
необычный «детсад» будет 
бесплатным. 

Открыть садик для пре-
старелых предполагается в 
середине следующего года. 
Если эксперимент признают 
удачным, не исключено, что 
такие сады откроются и в дру-
гих районах Москвы. 

ОПАСНОЕ ВОЖДЕНИЕ  
МОЖЕТ СТАТЬ ПОВОДОМ  
ДЛЯ ПОБОРОВ НА ДОРОГЕ

Формулировка опасного 
вождения может вскоре поя-
виться в Правилах дорожного 
движения. Соответствующий 
законопроект подготовили в 
МВД России.

Как стало известно «МК», 
документ, подготовленный 
ведомством, дополняет 
пункт 1.5 ПДД РФ, обязы-
вающий участников дорож-
ного движения не создавать 
опасных ситуаций на дороге и 
не причинять вреда друг дру-
гу. Около 80% ДТП в России 
сегодня происходит по вине 
лихачей, прак тик ующих 
опасное вождение. Законо-
проект МВД России офици-
ально прописывает и разъ-
ясняет это понятие на уровне 
ПДД. Согласно документу, 
опасное вождение — это не-
однократное нарушение во-
дителем ряда «дорожных» 
правил: игнорирование при 
перестроении транспортных 

средств, имеющих преиму-
щество, перестроение в 
плотном потоке машин, когда 
все полосы заняты, несоблю-
дение безопасной дистан-
ции до других автомобилей, 
резкое торможение без при-
чины и препятствие обгону. 
«В принципе за большинство 
этих проступков сегодня уже 
предусмотрены штрафы, — 
говорит координатор обще-
ственного проекта «Движе-
ние» Андрей Орел, — так что 
не вполне понятно, зачем 
понадобилось вводить та-
кие новшества в ПДД. Зная, 
как ведут себя на дороге ин-
спектора ДПС, не исключено, 
что они могут попытаться ис-
пользовать формулировку 
«опасное вождение» для на-
казания «неугодных» на до-
роге — к примеру, тех, кто 
обогнал их экипаж. Так что 
ничего хорошего в законо-
проекте я не вижу».

ДОМРАБОТНИЦА, ОБОКРАВШАЯ 
ДОЧЬ ЯРМОЛЬНИКА, НЕ ГНУШАЛАСЬ 

ДЕТСКИМИ ОДЕЯЛАМИ

Домработница, обчистив-
шая квартиру дочери актера 
Леонида Ярмольника Алек-
сандры, подозревается в еще 
двух кражах. Перед тем как 
удариться в бега, женщина 
успела выкрасть ценности 
и деньги, а также... детские 
одеяла у еще двух своих на-
нимателей.

Напомним, громкое пре-
ступление было совершено 
в сентябре на улице Усачева 
в Москве. Александре Яр-
мольник, которая в тот день 
отсутствовала дома, по-
звонила ее домработница, 
56-летняя Мэри Беридзе (эту 
даму Ярмольник наняла по 
рекомендации знакомых для 
периодической уборки жи-
лища). Беридзе по телефону 

внезапно сообщила работо-
дательнице, что увольняет-
ся. 

После разговора с ней 
Александра зашла на свою 
страницу в Facebook и увиде-
ла сообщение от незнакомого 
мужчины, который посетовал 
на то, что их домработница 
украла деньги и ценности из 
его дома. Мужчина легко на-
шел дочь Ярмольника, так как 
сама Беридзе рассказывала 
о том, что работает в семье 
звезды. После столь стран-
ного сообщения Александра 
сразу поехала к себе в кварти-
ру, где и обнаружила пропажу 
ценностей на общую сумму 
около 2 млн рублей. Молодая 
женщина обратилась в поли-
цию. Позже выяснилось, что 
Мэри успела совершить еще 
одну кражу у знакомых семьи 
Ярмольник — у них она похи-
тила... детские одеяла. Нака-
нуне женщина рассказывала, 
что у нее должны родиться в 
Грузии внуки. Судя по всему, 
краденые одеяла предназна-
чались именно им. 

Воровку объявили в розыск, 
скорее всего она скрывается 
на родине.

АЛЧНЫЕ ОХРАННИКИ ЧУТЬ НЕ 
ОСТАВИЛИ «СКОЛКОВО» БЕЗ СВЕТА

Двое из четырех сотрудников 
ФГУП «Охрана» МВД, которые 
оказались замешаны в непри-
ятной истории с похищением 
и продажей электрокабеля с 
территории инновационного 
центра «Сколково», скорее все-
го, будут арестованы.

Как стало известно «МК», в 
начале осени к охранникам, 
которые несли вахту на КПП 
инновационного центра, обра-
тился мужчина. Он сказал, что 
готов по хорошей цене купить 
для своих нужд кабель, кото-
рый лежал в больших катуш-
ках на строительной площадке 
«Сколково». Всего за 120 тысяч 
рублей гражданин приобрел 
кабель с трех барабанов (562 
метра с одного, 630 метров с 
другого и 515 метров с третье-
го), который предназначался 
для прокладки силовых ли-
ний и дальнейшего питания 
электроэнергией новых кор-
пусов иноцентра. Материал 

был вывезен с территории на 
грузовом транспорте, кото-
рый пропустили охранники. 
Надо сказать, что секьюрити 
продешевили — общая сумма 
похищенного достигает мил-
лиона рублей.

Пропажу вскоре обнаружи-
ли, не составило труда уста-
новить и виновников. От рабо-
ты были отстранены четыре 
сотрудника ФГУП «Охрана», 
возбуждено уголовное дело 
по пункту «б» части 4 ста-
тьи 158 УК РФ («Кража»). При 
этом двое из задержанных — 
38-летний Виталий Ершов и 
27-летний Сергей Ермолин-
ский — скорее всего, будут 
арестованы до суда. Вину еще 
двоих Московская прокурату-
ра по надзору за исполнением 
законов на особо режимных 
объектах пока считает неуста-
новленной и будет возражать 
по поводу их заключения под 
стражу. 

В ВЫБРОШЕННЫЕ НАВОЛОЧКИ  
ВДОХНУТ НОВУЮ ЖИЗНЬ

Выбрасывать на свалку 
наволочки и бумажные ста-
канчики будет запрещено в 
скором времени. Такой му-
сор станут перерабатывать 
или уничтожать. 

Как стало известно «МК», 
перечень готовых товаров, 
подлежащих утилизации по-
сле утраты ими потребитель-
ских свойств, уже утвержден 
Правительством РФ.

Вместе с компьютерами, 
телевизорами, автомобиль-
ными покрышками и ртут-
ными лампочками в список 
вещей, которым теперь 
будут давать новую жизнь, 
попали такие предметы по-
вседневного быта, как за-
навески и шторы, одеяла, а 
также блокноты и записные 
книжки. Кроме того, втор-
сырье будут делать из газет. 
А вот выброшенным на по-
мойку журналам и книгам 
придется закончить свой 
век на привычных мусор-
ных полигонах. Их в новом 

правительственном перечне 
нет. Зато в нем оказались 
разнообразные предметы 
как мужского, так и женско-
го и детского гардероба. 
Во вторичную переработку 
отправятся брюки всех фа-
сонов, юбки и платья, штор-
мовки, анораки и комбине-
зоны: как с нагрудниками, 
так и с лямками. Также, по 
мнению кабмина, не ме-
сто на свалке парусам для 
лодок, скатертям и отслу-
жившим свое комплектам 
постельного белья. Направ-
лять на переработку список 
требует как пододеяльники 
из обычного хлопка, так и 
из дорогого шелка. Как по-
ясняют авторы документа, 
для простых потребителей 
ничего не изменится: са-
мим ничего сортировать 
не придется, выбрасывать 
отходы нужно будет в при-
вычные контейнеры рядом 
с домом или офисом. Обя-
зательства по утилизации 

товаров из нового перечня 
лягут на плечи исключитель-
но их производителей или 
импортеров. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эколог, 

руководитель Московского 
общества защиты приро-
ды Антон Хлынов: «С одной 
стороны, новые правила 
снизят нагрузку на мусор-
ные полигоны. Для Москвы 
и Подмосковья это реальная 
проблема. Но с другой, у нас 
совершенно не развита си-
стема переработки отходов 
и получения из них чего-то 
ценного. Таких производств в 
стране почти нет. Получится, 
что огромные горы мусора 
будут просто сжигать, ведь 
под утилизацией понима-
ется как переработка, так и 
уничтожение. Для экологии 
это будет огромный ущерб. 
И еще вопрос — кто будет 
сортировать мусор? Сейчас 
это делают только бомжи на 
полигонах». 
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ВАЖНОВАЖНО

В столичном ГИБДД обнародовали любопытную 
статистику о том, когда в Москве чаще всего про-
исходят аварии и у каких водителей на дороге выше 
всего шанс попасть в ДТП.

САМЫЙ АВАРИЙНЫЙ МЕСЯЦ — май (963 ДТП, притом что сред-
нее количество аварий в месяц — 821).
САМЫЙ АВАРИЙНЫЙ ДЕНЬ НЕДЕЛИ — пятница (в среднем 31 
авария). При этом в другие дни недели в среднем происходит 
по 27 ДТП.
САМЫЙ СМЕРТОНОСНЫЙ ДЕНЬ В ПЛАНЕ ДТП — суббота (в 
среднем в этот день гибнет по 2,6 человека; среднее число 
погибших в день для Москвы — 1,8 человека). 
САМЫЙ СМЕРТОНОСНЫЙ ПРОМЕЖУТОК ВРЕМЕНИ — с 21.00 
до 03.00 (34% от всех аварий в день). 
САМЫЙ БЕЗОПАСНЫЙ ПРОМЕЖУТОК ВРЕМЕНИ — с 9.00 до 
12.00 (7% от всех аварий в день).
САМЫЙ НЕУДАЧЛИВЫЙ ВОДИТЕЛЬ — чаще всего попадают 
в ДТП неженатые мужчины без высшего образования со ста-
жем вождения более 10 лет, которые находятся за рулем как 
минимум час до аварии.
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— По итогам нулевого чтения 

бюджета депутаты предложили 
провести повышение пенсии в 
2016 году дважды, и правитель-

ство с этим согласилось, — сказала «МК» Ольга 
БАТАЛИНА. — Мы были вынуждены согласиться 
с предложением Минфина повысить пенсии в 
феврале всего на 4%, потому что понимаем: в 
начале года у бюджета не будет доходов для 
индексации пенсии в размере инфляции.

Но мы обязаны отдать этот долг пенсио-
нерам осенью. Сейчас наша цель в том, чтобы 
второй этап индексации повысил пенсии на 
уровень фактической инфляции за 2015 год. 
Эта норма сегодня заложена в федеральном 
законе. При этом мы понимаем, что до конца 
спрогнозировать экономическую ситуацию 
сейчас достаточно сложно. Поэтому повышение 
пенсии согласно фактической инфляции — это 
идеальный вариант. А в случае если экономиче-
ская ситуация этого не позволит — повышение 
будет все равно, но размер определится пара-
метрами бюджета.

— Никто в правительстве не обещал 
однозначно, что второй этап повышения 
пенсий в 2016 году состоится...

— Сам факт второго повышения не под-
вергается сомнению. Это принципиальное ре-
шение принято председателем правительства 
по инициативе «Единой России».

— Есть ли шанс, что осенью люди все-
таки получат недостающие после первой 
индексации 8% или более? И почему это 
будет сделано не в августе, как раньше?

— Дата и размер второго этапа индексации 
будут определены по итогам изучения динамики 
первого полугодия. На это потребуется время. 
Какое — сейчас никто не знает, поэтому точная 
дата никем не называется. Наш целевой ориен-
тир, естественно, — сделать это раньше и дать 
людям больше. Но мы допускаем, что величина 
индексации может отстать от инфляции.

— Но тогда будет нарушен федеральный 
закон о том, что индексация не может отста-
вать от инфляции. Или депутатам придется 
его отменить?

— Понятно, что порядок индексации пенсий 
в 2016 году будет отличаться от того, что было 
раньше. Поэтому нам в любом случае придется 
осенью внести поправки в закон, заложив в 
него какую-то переходную норму. Сегодняшняя 
норма предполагает, что мы 1 февраля должны 
проиндексировать пенсию на размер инфля-
ции прошлого года, а этого уже очевидно не 
произойдет. Но мы приняли принципиальное 
решение: не отдавать величину и период вто-
рого этапа индексации на откуп правительству. 
Это будет урегулировано не нормативным актом 

правительства, а федеральным законом. Но 
это мы будем решать не сейчас, а после того 
как проведем анализ экономической ситуации 
после первой половины будущего года.

— На комитете мы еще не обсуждали пара-
метры будущего закона об индексации, ничего 
конкретного нет, кроме воли правительства 
проиндексировать пенсию дважды в будущем 
году. Дай бог, чтобы вторая индексация полу-
чилась большей, чем первая, — сказал «МК» 
член Комитета Госдумы по труду и делам 
ветеранов Валерий ТРАПЕЗНИКОВ. — Дей-
ствующий закон обязывает индексировать 
пенсию на процент инфляции, но когда его 
принимали — инфляция была совсем другой. 
Теперь придется учитывать нынешние реалии 
очень дефицитного бюджета. Правительство на 
встрече с единороссами пообещало, что будет 
искать возможность не делать пенсионеров 

более бедными. Но о том, какой может быть 
вторая индексация, сейчас я не могу сказать, 
этого и Силуанов не сможет...

Но что бы ни говорили депутаты — еди-
нороссы и «фронтовики», правительство пока 
никак не подтверждает их слов про принятое 
политическое решение о второй индексации. 
Даже вице-премьер Ольга Голодец, самый глав-
ный сторонник повышения пенсий, в пятницу 
подчеркнула: решение по данному вопросу все 
еще не принято, и она лишь надеется, что эко-
номические условия позволят повысить пенсии 
два раза в течение следующего года. Поэтому 
остается вопрос: «Единая Россия» предвидит 
будущие решения правительства или просто 
занимается популизмом, когда заявляет, что 
мнение партии услышано правительством и 
«этот факт не подвергается сомнению»?

Михаил ЗУБОВ.
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Законопроект, в соответствии с 
которым ювелирные изделия 
стоимостью дороже 15 тыс. ру-
блей будут продаваться исклю-

чительно по паспорту (при покупке по банковской 
карте пороговая сумма увеличивается до 100 тыс. 
руб.), был внесен на рассмотрение Госдумы в 
ноябре прошлого года фракцией «ЕР». В конце 
января он прошел первое чтение. 

Теоретически и сейчас человек, приобрета-
ющий украшения, должен предъявить паспорт, 
указать свои персональные данные, семейное 
положение, назвать должность и так далее. Но 
на деле эта норма закона не действует. «Любой 
из нас может прийти в тот же ломбард и купить 
понравившиеся драгоценности без предъявле-
ния какого-либо документа», — рассказал «МК» 
исполнительный директор ассоциации «Гильдия 
ювелиров России» Эдуард Уткин.

Контролировать такие сделки невозмож-
но. Но по новому закону это делать придется 
неукоснительно. Соответственно, вырастут 
налоги за покупку «ювелирки».

Отметка в 15 тыс. рублей наличными долж-
на послужить в какой-то мере планкой, от ко-
торой будут отталкиваться все заинтересован-
ные государственные службы. Как рассказал 
«МК» Эдуард Уткин, сейчас наказания за такие 
правонарушения составляют до 5 тыс. рублей. 
Но даже при таких относительно небольших 
штрафах продавцы предпочитают «уходить в 
тень». Другими словами, выписывать чеки на 
меньшие суммы либо искусственно занижать 
стоимость товара, расчет за который налич-
ными происходит по фиксированной и более 
высокой цене.

Ювелиры нововведениям, естественно, про-
тивятся. «15 тыс. рублей — это комплект относи-
тельно дешевых обручальных колец. Покупать 
более дорогостоящие украшения люди будут с 
опаской, — считает Уткин. — Ведь базы о таких 
покупателях в нашей стране, как известно, могут 
быть перепроданы третьим лицам для создания в 
дальнейшем мошеннических схем. Большинство 

операций с «ювелиркой» рискуют уйти в тень». 
Более дорогие украшения состоятельные 

люди будут, скорее всего, покупать за рубежом, 
например, в Гонконге или Бейруте. Их доставка 
на родину обойдется дешевле, и они пока не 
облагаются теми санкциями, которые предпо-
лагается ввести в России.

Николай МАКЕЕВ.

ОБРУЧАЛЬНЫЕ КОЛЬЦА ПРОДАДУТ 
ТОЛЬКО ПО ПАСПОРТУ

ПРОЕКТ

В воскресенье, 11 октября, Белоруссия 
в пятый раз будет выбирать Лукашенко 
главой государства — измененная еще 
2004 году Конституция это позволяет. 
Юридически, конечно, мероприятие 
называется по-другому: выборы прези-
дента Республики Беларусь. Но, по сути, 
всем понятно, что выборы пройдут, а 
Лукашенко останется. Причем в этот раз 
его победа может быть самой бесспорной 
из всех предыдущих. Такова особенность 
нынешнего политического момента в 
стране, который в полной мере отразился 
на всем ходе избирательной кампании. 

В 2001-м, 2005-м и тем паче в 2010-м Белорус-
сия гудела от загнанного внутрь напряжения. Оп-
позиционные кандидаты, снося преграды, рвались 
к заветной дате выборов, прекрасно осознавая, 
что Центризбирком победить им не даст, но все 
же надеясь на счастливый случай, а главное — на 
последующий уличный протест. В этот раз возмож-
ность протестов отпала изначально. И не потому, 
что власти Лукашенко готовы были пресечь их 
на корню, а потому, что сами белорусы на улицы 
идти не хотели. «Спасибо» Украине — на жутком 
примере соседей белорусы прочувствовали, что 
лучше бедненько, но без погромов. Потому уже на 
первом этапе выборов самая стойкая белорусская 
оппозиция поняла, что прорыва не будет. И не осо-
бо роптала, когда их кандидатов под надуманными 
предлогами сняли с выборов. 

В результате нынешняя избирательная кам-
пания оказалась самой бледной. Не было жарких 
дебатов на ТВ: просто три кандидата — Сергей 
Гайдукевич, Татьяна Короткевич и Николай Ула-
хович — выходили по очереди к камерам и нудно 
зачитывали свою программу. При этом их еще 
как-то криво подсвечивали, так что по задней 
стенке прыгали тени. И это было единственным 
живописным моментом выступлений. 

Неудивительно, что на встречу с атаманом 
Улаховичем в Гродно, например, пришли десять 
избирателей. Причем половина из них — наблю-
датели ОБСЕ. Что говорить об избирателях, если 
сам кандидат заявляет: «В большинстве своем 
народ сделал выбор, за кого голосовать. Они будут 
голосовать за того, кто обеспечил им мир. И ничего 
с этим не сделаешь. Но я свое дело как кандидат 
сделал. Я показал, что есть другие силы». 

Татьяна Короткевич тоже показала, что оппо-
зиция в стране есть: под свои знамена она собрала 
остатки тех, кто не хочет голосовать за Батьку. По 
последним закрытым опросам НИСЭПИ (Неза-
висимого института социально-экономических и 
политических исследований), ее рейтинг сейчас 
составляет 17,9%. Короткевич громила эконо-
мическую модель Лукашенко, но свою с такими 

показателями она вряд ли сможет продемонстри-
ровать в Белоруссии. Даже Запад, глядя на эту 
«тишь да гладь», решил смягчить свои позиции и 
отменить санкции против Белоруссии на несколько 
месяцев сразу после выборов. 

Зато Батька, который в этот раз даже на 
предвыборные билборды не разорялся (во всем 
Минске нет ни одного рекламного плаката с лица-
ми и программами кандидатов), уже заявил, что 
меньше 80% голосов ему не нужно. «Вы просто не 
воспримете президента, который будет ходить, 
крылья опустивши, и позорить свой народ», — 
заявил Лукашенко. «И если президент сильный, 
как вы всегда меня поддерживали — 80%! Ни у 
кого даже вопросов не было. Если я приезжаю и 

веду переговоры, он понимает: 80% за него про-
голосовало, весь народ за ним стоит, значит, он 
выражает его интересы», — намекнул Батька. Не 
народу — Центризбиркому. Потому что на выборах 
в Белоруссии последнее слово всегда за ним. 

Мнение экспертов
«МК» задал два вопроса специалистам:
1) Связана ли нынешняя спокойная кам-

пания в Белоруссии с тем, что сам Лукашен-
ко смягчил свою внутреннюю политику?

2) Изменились ли за это время отно-
шения Лукашенко с Россией?

Валерий КАРБАЛЕВИЧ, белорусский 
политолог:

1) «В 2010 году очередной президентский 
срок Лукашенко начался с протестной акции, в 

которой приняли участие десятки тысяч людей. 
Они были разогнаны армией, свыше 600 чело-
век были арестованы, по стране прокатилась 
волна репрессий... Конечно, сейчас режим стал 
гораздо мягче. Не так давно из тюрем были 
выпущены последние политзаключенные. Пре-
жде всего это связано с тем, что белорусское 
общество напугано украинским Майданом и 
пока не хочет протестовать, а если так, то за-
чем продолжать репрессии? С другой стороны, 
я считаю, что после выборов режим все равно 
вернется в свое обычное состояние — и гайки 
будут закручены. Ужесточение внутренней по-
литики будет выражаться в ограничении сво-
боды слова, недопущении оппозиции в органы 
власти и так далее». 

2) «Отношения с Россией всегда были на-
тянутыми, но после действий Москвы на Украи-
не, я думаю, Лукашенко насторожился больше 
обычного. С этим можно связать нежелание 
Белоруссии создавать российскую авиабазу 
на своей территории, поскольку наш президент 
помнит, что вхождение Крыма в состав России 
началось с Севастополя. В то же время после 
того, как были выпущены все политзаключен-
ные, появились формальные основания для 
отмены санкций Евросоюза. Лукашенко за-
интересован в этом, так как благодаря этому 
он сможет получить новые кредиты от МВФ и 
расширить поле для маневров в отношениях 
с Россией».

Александр ГУСЕВ, руководитель Центра 
стратегического развития стран СНГ:

1) «Если в 2010 году Лукашенко жестко 
разобрался с оппозицией, то в этот раз за не-
сколько недель до выборов он выпустил из тюрь-
мы главного оппозиционера страны Статкевича. 
В связи с этим многие заговорили о смягчении 
внутренней политики Лукашенко, но мне кажет-
ся, что белорусский лидер просто стал мудрее. 
При этом он будет оставаться президентом 
столько, сколько посчитает нужным, и никаких 
больших демократических преобразований в 
стране не будет». 

2) «Периодически мы можем наблюдать 
бурную реакцию Лукашенко на те или иные дей-
ствия России. Это связано с тем, что он пытается 
балансировать между Западом и Востоком. 
Тем не менее за наши дружеские отношения 
можно быть спокойными. Во-первых, Россия 
фактически владеет транспортной энергоси-
стемой Белоруссии и держит руку на пульсе еще 
в некоторых сферах ее экономики. Во-вторых, 
Лукашенко прекрасно понимает, что является 
частью постсоветской политической системы, 
поэтому на Западе его никто не ждет». 

Елена ГАМАЮН, Артур АВАКОВ.

СПОКОЙНЫМИ ВЫБОРАМИ 
ЛУКАШЕНКО ОБЯЗАН УКРАИНЕ
Батька рассчитывает  
на 80% голосов

ВЫБОРЫ

ЭКОНОМИКА

Вот и вся 
предвыборная 

агитация.

 Тренд на импортозамещение на-
бирает обороты: на этот раз поддер-
жать отечественного производителя 
намерены коммунисты, добавив в 
список «запрещенки» сервисы Google, 
Whatsapp и Yahoo. Соответствующий 
законопроект будет внесен в Госдуму 
в начале следующей недели. Один 
из его авторов — коммунист Вадим 
Соловьев. Мы поговорили с г-ном Со-
ловьевым и его коллегами по Госдуме 
о перспективах новшества.

Касаться законопроект будет только чи-
новников: в конце августа секретарь Совбеза 
Николай Патрушев раскритиковал их за пользо-
вание иностранными интернет-сервисами для 
решения служебных вопросов. Предложение 
коммунистов дополняет 17-ю статью закона 
«О госслужбе», к перечисленным там запретам 
добавляется еще один — на пользование сер-
висами Google, Whatsapp и Yahoo в служебных 
целях. Санкции за его нарушение начинаются со 
штрафов и заканчиваются увольнением. 

«На совещании Патрушев указал, что якобы 
только на трех сервисах обнаружены программ-
ные средства западных разведок, про другие 
ресурсы ничего не известно», — объяснил Со-
ловьев «МК» отсутствие среди «запрещенки» 
других мессенджеров — таких, например, как 
Facebook, Skype и Viber. 

Как же коммунисты собираются контроли-
ровать чиновников, которые, не дай бог, полезут 
в крамольный Google? По словам Соловьева, 
ничего нового придумывать не нужно: «Когда 
чиновников берут на работу, их предупреждают, 
что им запрещено, раз в два года проходит 
аттестация, на которой проверяют, нарушают 
ли они запреты, начальники осуществляют еже-
дневный контроль, а прокуратура — общий». То 
есть на практике получается, что сисадмины 
должны будут в ежедневном режиме мони-
торить историю заходов с каждого рабочего 
компьютера. Как быть с личными — остается 
непонятным. 

Депутат уточнил, что сам он мессендже-
рами не пользуется — этим занимаются его 
помощники. То есть «практическим специали-
стом» г-н Соловьев не является. Более того, по 
его словам, сторонних IT-экспертов к разработ-
ке законопроекта КПРФ не привлекала. 

Между тем, по мнению главы Комитета 
Госдумы по информполитике Леонида Леви-
на, необходимости вносить законодательные 
изменения такого уровня нет: пользование 
мессенджерами должны регулировать внутри-
ведомственные распоряжения. У члена Комите-
та по безопасности Ильи Костунова несколько 
другая точка зрения: «Подобный закон будет 
распространяться на всех госслужащих, поэто-
му вносить его надо после проработки мер по 
защите служебной информации в ведомствах, 
чтобы он помогал, а не стал неработающей 
надстройкой. Некорректно вписывать в текст 
закона название конкретных иностранных брен-
дов: сегодня в моде Whatsapp, а через год про 
него никто не вспомнит, законы должны быть 
более долговечны». 

Будущее информбезопасности Костунов 
видит в развитии отечественных технологий. 
«Они существуют и сейчас. Система межве-
домственного электронного взаимодействия 
(СМЭВ), государственная электронная почта, 
система телефонной связи», — приводит при-
мер депутат. 

А вот директор по внешним коммуника-
циям Rambler&Co Матвей Алексеев рассказал 
«МК», что переход на отечественные програм-
мы не спасет от взлома переписки. «Любые 
технологии все время совершенствуются, в 
том числе и хакерские», — говорит эксперт. 
Самый надежный способ защитить инфор-
мацию, по его мнению, пользоваться допо-
топными телефонами. Они хакеров попросту 
не интересуют. 

На крайний случай остаются факсы — если 
они еще действительно у кого-то остались. Наш 
редакционный, например, уже выглядит скорее 
памятником эпохе.

Валерия МАРКОВА. 

ЗАПРЕТ  
НА GOOGLE 
НАПИСАН  
НА КОЛЕНКЕ?
Коммунист Соловьев, 
который не пользуется 
мессенджерами, хочет 
запретить их
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«МЕДВЕДИ» ПОМАНИЛИ 
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Среди знаменитостей, 
поддержавших инициа-
тиву Общероссийского 
народного фронта пре-
кратить вырубки деревьев 
в радиусе 70 километров 
вокруг столицы, фигу-

рист Евгений Плющенко, 
ведущий передачи «В 
мире животных» Нико-
лай Дроздов, хоккеист 
Евгений Малкин, участ-
ники российских групп 
«Иванушки International» и 

«Корни». Теперь предложе-
ние экологов будет направ-
лено в экспертную рабочую 
группу федерального уровня. 
Кстати, подобная идея уже 
приглянулась властям Санкт-
Петербурга, которые тоже 
заговорили о создании «зеле-
ного пояса» вокруг Северной 
столицы и сборе подписей.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Погода снова в центре 
внимания москвичей. 

Яркое солнце уже несколько раз 
сменялось горизонтально летя-
щим снегом. Впрочем, похоже, 
погодные коллизии не отразились 
на дорожной ситуации в городе. 
— Утренний снегопад 9 октября не 
оказал значительного влияния на 
автомобильное движение в Мо-
скве, — сообщили «МК» сотруд-
ники сервиса «Яндекс. Пробки». 
— В утренний час пик мы оценили 
загруженность столичных дорог в 
5 баллов, что соответствует типич-
ному уровню пробок в будние дни 
в октябре. Проблемы могут воз-
никнуть, если за снегопадом по-
следует резкое похолодание: рас-
таявший снег начнет замерзать, и 
гололед создаст серьезную опас-
ность, приводящую к росту зато-
ров на дорогах и повышению ава-
рийности. Скорее всего, сегодня 
похолодания будет недостаточно 
для возникновения такой ситуа-
ции, и загруженность дорог будет 
оставаться на обычном уровне.
Судя по сообщениям метрологи-
ческих служб, температура в суб-
боту и воскресенье продолжит 
свои путешествия через нулевую 
отметку, снегопад продолжится.

КАДР

ЦИФРА

Прокурор Международно-
го уголовного суда (МУС) 
в Гааге Фату Бенсуда из 
Гамбии инициировала 
расследование событий, 
произошедших в августе 
2008 года в Южной Осетии. 
На основании изученных ма-
териалов из России и Грузии 
Бенсуда решила, что в ходе 
войны было совершено не-
сколько военных преступле-
ний, по совокупности которых 
Михаил Саакашвили, бывший 
тогда президентом Грузии, 
может быть осужден на 30 лет 
лишения свободы. Разреше-

ние на полноценное рас-
следование должна выдать 
палата, состоящая из трех су-
дей: Джойса Алуоча (Кения), 
Куно Тарфуссеры (Италия) 
и Петера Ковача (Венгрия). 
О перспективах процесса 
«МК» рассказал Владимир 
НОВИКОВ, старший на-
учный сотрудник Института 
социально-политических ис-
следований стран Черномор-
ского региона: «Можно быть 
уверенным в том, что это не 
будет правовым процессом, и 
все определит политическая 
воля его участников. Безу-

словно, у российской стороны 
есть аргументы в пользу того, 
что Саакашвили преступник, 
но, если на суд будет оказано 
давление, их не примут во 
внимание. Чем бы этот про-
цесс ни закончился, он будет 
важен как для Грузии, так и 
для Южной Осетии, если не 
с юридической стороны, то с 
моральной».

 На 173-м километре авто-
мобильной дороги Орен-
бург— Самара произошло 
лобовое столкновение 
автомобилей «КамАЗ» и 
«Шевроле-Ланос». Авто-
мобили съехали в кювет, где 
«КамАЗ» переехал «Шевроле». 
Погибли все, кто находился 
в легковушке. По предвари-
тельным данным, виновником 
ДТП стал 65-летний мужчи-

на, находившийся за рулем 
«Шевроле» и не справивший-
ся с управлением. 
Как показывают исследо-
вания, пожилые водители 
(старше 60 лет) реже ездят на 
личном транспорте, но чаще 
других попадают в аварии. 
Как правило, это происходит 
в дневное время на пере-
крестках и съездах с полосы 
движения, особенно при 

повороте налево. Исследо-
ватели отмечают, что свыше 
92% пожилых участников ДТП 
имели более чем 50-летний 
опыт вождения и не боялись 
ездить в ветреную или до-
ждливую погоду. По оценке 
самих водителей, с возрастом 
становится сложнее опреде-
лять скорость движения 
встречных автомобилей и 
расстояние до них. 

Желтая утка по имени 
Голиаф, чей вес около 
10 тонн, а высота почти 
19 метров, уже побыва-
ла в Амстердаме, Оса-
ке, Сиднее, Сан-Паулу, 
Питтсбурге и Гонконге. 
В каждом из этих городов 
она становилась героиней 
соцсетей. По словам ее 
создателя, нидерландско-
го художника Флорентина 
Хофмана, все из-за того, что 
резиновая утка не знает гра-
ниц и не имеет политическо-
го подтекста. В Нью-Йорке 
Голиаф станет специальным 
«гостем» ежегодного фести-
валя устриц в бухте Ойстер-
Бэй, который пройдет 
17 и 18 октября. Он должен 
вдохновить посетителей 
на сохранение природных 

ресурсов, а также привлечь 
внимание к безопасности 
на воде. Правда, жители 
«встречающей стороны» 

считают, что максимум, на 
что может вдохновить Голи-
аф, — так это на множество 
селфи.

Исследователь Джон 
Гротцингер из Калифор-
нийского технологиче-
ского института, проана-
лизировав фотографии, 
сделанные марсоходом 
Curiosity, сделал вывод о 
том, что в кратере Гейла, 
где сейчас работает ровер, 
более 3 миллиардов лет 
назад существовали озера 
и протоки, питающие их. 
На снимках Гейла планетоло-
ги разглядели дельты рек и 
озерные отложения, которые 
сформировались после силь-
ного удара, образовавшего 
кратер Гейла 3,8 млрд лет 
назад. Впоследствии кратер 
стал озером глубиной до 200 
метров, которое существо-
вало десятки миллионов лет. 
Впрочем, многие коллеги 
американских исследовате-
лей смеются над их попытка-
ми в очередной раз привлечь 

внимание налогоплательщи-
ков к «сенсации», которой на 
самом деле уже почти десять 
лет. Гипотезы о том, что в 
кратере Гейла существова-
ли озера или одно большое 
озеро, были сделаны еще в 
2007–2008 годах, когда NASA 
выбирало место посадки для 
своего будущего аппарата 
Curiosity. Как прокоммен-
тировал «МК» «новые» 

данные о Марсе участник 
проекта Сuriosity из Института 
космических исследований 
РАН Игорь МИТРОФАНОВ, 
орбитальные спутники Марса 
уже тогда передавали фото с 
изображениями русел древ-
них рек, когда-то питавших 
это озеро.

Серьезными штрафами 
может обернуться для 
автобусных перевозчиков 
нарушение расписания 
движения. Депутаты Мо-
соблдумы приняли в третьем 
чтении законопроект, со-
гласно которому самоволь-
ная отмена рейса обойдется 
юрлицу в 100 тысяч рублей, 
должностному — в 20 тысяч, 

а водителю — в 5, а за откло-
нение от маршрута шоферу 
грозит штраф до 5, а пере-
возчику до 50 тысяч рублей. 
Правда, в автопарках не-
доумевают: что подразуме-
вали чиновники под словом 
«самовольная отмена»? По 
словам диспетчеров, все 
отмены на маршрутах за-
конны и обоснованны. Часть 

из них связана с поломками 
транспорта, а часть — с ДТП. 
Обычно, когда автобус «схо-
дит» с маршрута, оперативно 
прислать ему на смену дру-
гой не удается и пассажирам 
приходится ждать замену 
порой несколько часов. Но 
прямой вины водителя или 
перевозчика в этом, как пра-
вило, нет.
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Всегда жалел тех, кто едет на работу не в 
метро. Сколько же эти люди упускают времени, 
которое можно было бы потратить на чтение! В 
скорости они не выигрывают, а вот полчаса, а 
то и более, которые проводятся за кручением 
баранки, вполне можно посвятить книге. Я, 
например, за последние лет восемь, с тех пор 
как обзавелся коммуникатором (слово уже 
перешло в разряд забытых), прочитал в метро, 
наверное, книг общим объемом с БСЭ, а то и 
больше, да к тому же на трех языках. Когда бы 
еще я успел это сделать?

Но помимо собственно чтения в вагоне 
метро интересно разглядывать, кто что чита-
ет? Так знакомишься и с лидерами книжного 
рынка, и с текущими литературными модами. 
Вот стоит взрослый седоватый мужчина и 
держит в руках книжонку в жанре фэнтези; кра-
ешком глаза вижу слова: «витязи», «варвары», 
«маги»... Взгляд устремлен в текст, и видно, что 
он увлечен. Как, почему он может читать весь 
этот бред?! Раньше бы я возмущенно написал, 
что лучше бы люди не брали книг в руки вовсе, 
чем читали такое. Но сейчас я отношусь с по-
ниманием к людским слабостям.

Чтение в том смысле, какой мы вклады-
вали в него в советское время — как чтение 
«серьезной» литературы, — это удел пяти 
процентов населения. Точно так же, как про-
слушивание классической музыки или регу-
лярное посещение картинных галерей. Чтобы 
по-настоящему понимать художественный 
текст, получать от него удовольствие, необ-
ходимо иметь прирожденную способность 
к этому, как для постижения симфонии не-
обходим слух и склонность слушать музыку. 
У меня вот нет ни слуха, ни потребности, и я 
отлично обхожусь без музыки вообще — что 
классической, что попсы, хотя время от вре-
мени заставляю себя что-то прослушивать, 
чтобы иметь представление. Но делаю это 
по велению ума, а не сердца, и подлинного 
удовольствия не получаю.

Советский феномен «самой читающей 
страны» основывался на искусственной за-
держке СССР в домодернизационной эпохе. В 
XIX веке книга была синонимом прогресса. Их 
собирали, их читали, что являлось признаком 
культурного человека. Начало XX века принес-
ло много иных развлечений, нежели чтение. 
И тут выяснилось, что вовсе не книга окно в 
большой мир. Сперва кино, затем радио, теле-
видение нанесли сильнейший удар по культуре 
чтения «серьезной» литературы.

Характерна реакция на вручение Но-
белевской премии по литературе Светлане 
Алексиевич. Это только на постсоветском 
пространстве, и то в очень узкой среде, про-
извело некое волнение. А пятьдесят лет назад 
«Нобелевку» задолго ждали в планетарном 
масштабе, волновались, подсчитывали шансы 
кандидатов. Присуждение ее Пастернаку или 
Солженицыну становилось крупным полити-
ческим событием. Сегодня же хоть кто-нибудь 
может назвать последних пятерых лауреатов?! 
Литература играет настолько малую роль в 
жизни современного общества, что на оче-
редного награжденного обращают внимания 
не больше, чем на чемпиона мира по бобслею. 
С «Эмми», «Грэмми» или «Оскаром» литера-
турного «Нобеля» нельзя даже сравнивать. Он 
находится на периферии внимания. 

Раз уж коснулись Алексиевич, скажу не-
сколько слов о ней. Награждение белоруски 
расшевелило литературный постсоветский 
муравейник, словно в него ткнули палкой. На-
граждение многие восприняли как личную 
обиду, другие — как персональное торже-
ство. Последние — белорусская оппозиция 
и ей сочувствующие — по-прежнему живут 
в досовременную эпоху, наивно полагая, что 
премия что-то может изменить или как-то по-
влиять на политику. Но это в XIX веке царь вел 
диалог с поэтом, сознавая его важность. Но 
Лукашенко — не Николай I, а Алексиевич — не 
Пушкин. Культурная парадигма поменялась: 
если при дворе Августа подвизались Вергилий 
и Гораций, тиран Кангранде считал для себя 
честью принимать Данте, а Людовик XIV опекал 
Расина и Мольера, то современные политики 
приглашают на прием условную Аллу Пугачеву. 
Она важнее. 

Теперь собственно о премии. Главное чув-
ство сегодня, судя по Фейсбуку, — обида. «Как 
дали ее такой незначительной в литературном 
плане фигуре? У нас же есть Пелевин и далее 
по списку». Но такая реакция справедлива 
только в том случае, если считать «Нобелевку» 
неким сертификатом на подлинную «высокоху-
дожественность». Но ни сам Альфред Нобель, 
ни члены комитета на это не подписывались. 
Премия вручается за «создание наиболее 
значительного литературного произведения 
идеалистической направленности» — за то, 
чем Алексиевич и занимается. Конечно, говоря 
словами Бунина, она «вне литературы». Но 
это если понимать под «литературой» некий 
«пир духа». А белорусская писательница не 
поставщик «пирдухи», она нашла свою нишу 
— русский эквивалент «Монологов вагин» (при-
чем еще ничего о них не зная) — и усердно ее 
разрабатывает. Другие не додумались, а она 
гениально осознала: «это мое, и тут я добьюсь 
успеха» — и со своего пути не сходит, всякий 
раз безошибочно находя тему. 

В Советском же Союзе в силу разных 
причин — и идеологических, и экономиче-
ских — альтернативы чтению придержива-
лись. Радио–ТВ в первую очередь выполняли 
функции не развлечения, а идеологической 
индоктринации населения, а их технический 
уровень оставлял желать лучшего. Кроме того, 
в Союзе, отрезанном от окружающего мира, 
искусственно консервировались привычки и 
традиции прошлого. Я уже писал как-то, что 
бесконечное перепечатывание у нас в стране в 
50–80-х годах Майн Ридов и Густавов Эмаров, 

про которых на их родине давным-давно за-
были, ибо им на смену пришли новые и новые 
поколения творцов «развлекухи», объяснялось 
тем, что вожди разрешали издавать то, что 
было знакомо им в детстве, и боялись нови-
нок с Запада. Так Жюли Верны получили у нас 
вторую жизнь.

Большевики были людьми крайне кон-
сервативными в эстетике. Потому в «порядоч-
ных» советских семьях дочерей усаживали за 
пианино — как в дворянских семьях, а чтение 
книжек и обладание собственной библиотекой 
рассматривалось как признак высокого места 
в социальной иерархии — все так же ориенти-
руясь на дореволюционные времена. К тому 
же материальная скудость жизни и тотальный 
дефицит вынуждали вкладываться в книги 
тех, кто ни разу их не раскрывал. Книжная 
спекуляция была важнейшей составляющей 
«черного рынка» советского времени.

Сейчас же жизнь в РФ все сильнее при-
ближается к западным стандартам. И потому 
книга утеряла былой сакральный статус. В 
общем-то в этом нет ничего плохого. Чита-
ют те, кому действительно это надо, и кто 
что хочет. И тут-то и выясняется, чего желает 
публика. В XIX веке Некрасов мечтал о време-
ни, «Когда мужик не Блюхера / И не милорда 
глупого — / Белинского и Гоголя / С базара 
понесет». Увы, нынешний мужик (и баба) со 
смартфоном и Интернетом по-прежнему не 
читает современных Гоголей и Белинских, 
предпочитая ненавистный поэту лубок, но 
только в модернизированном варианте. В этом 
кроется какая-то мрачная ирония прогресса: 
новейшие достижения науки и техники обслу-
живают потребление эрзаца культуры — всех 
этих фэнтези и дамских детективов.

Кстати, важное отличие российских пас-
сажиров от пассажиров западного метро-
политена — более активное использование 
электронных девайсов для чтения. Это каса-
ется как книг, так и газет-журналов. Вроде бы 
странно: почему технологически продвинуты-
ми оказались мы, а не Европа? Мое объяснение 
следующее. Во-первых, у нас нет таких газет, 
как на Западе, — на несколько тетрадок, чтобы 
вместилось все-все-все. Во-вторых, там со-
храняются традиции: человек читает данное 
издание, в т.ч. и потому, что его читали его отец 
и дед; что он привык на протяжении десятиле-
тий находить в одном и том же месте субботний 
фельетон (комиксы, кроссворд, некролог). У 
нас традиция была убита в начале 90-х, после 
резкого падения тиража газет и журналов. По-
том возникало много новых, но все они так же 
быстро и закрывались; а оставшиеся менялись 
часто и до неузнаваемости. Так что не до вос-
питания традиций. В-третьих, если говорить 
о «читалках», смартфонах и планшетах, то 
бумажные книги стоят недешево, а пиратство у 
нас по-прежнему в ходу, да и купить электрон-
ную версию не так дорого. Поэтому в России 
прогресс продвигается быстрее.

Часто можно услышать, что никакая «чи-
талка» или планшет не сравнятся с бумажной 
книгой. Де и шелест страниц, и запах типо-
графской краски, и прочие сентиментальные 
переживания. Не знаю, мне кажется, такие 
же разговоры шли и тогда, когда переходили 
с пергамента на бумагу («ну как можно срав-
нивать нежную кожу пергамента с холодным 
листом бумаги?!»), и когда появились первые 
печатные книги («где в них след живого челове-
ка, где его почерк, неповторимые рисунки?!»). 
Коран, кстати, запрещали печатать до XVIII 
века, ибо его типографские образцы казались 
кощунством. 

Электронные книги невероятно удобны: в 
одном девайсике помещается целая библиоте-
ка, так что в кармане ты несешь сразу сотни то-
мов. Моментально можно найти нужное место, 
скопировать отрывок, подсчитать количество 
знаков или слов. Это такая же революция, как 
в XV веке была революция Гуттенберга.

Возвращаясь к эволюции вкусов, заметим: 
сериалы заменили старые добротные семей-
ные саги и эпопеи. Те, кто в 30–80-е годы читал 
Голсуорси или Шолохова, сегодня смотрят 
нескончаемую «Санту-Барбару». Это говорит 
лишь о том, что высокую культуру потребляли 
лишь из-за отсутствия альтернатив. Точно 
так же в конце XIX — начале XX века публика 
сходила с ума от опер Вагнера, потому что она 
не знала еще рок-музыки.

Зато круг чтения по сравнению с преж-
ними временами стал куда более разноо-
бразным. Много читают религиозных книг, в 
первую очередь Библию и сборники молитв 
карманного формата, напечатанных крупным 
допетровским шрифтом. Это, как правило, удел 
женщин в возрасте, но и у молодых мужчин 
можно встретить Евангелие. Замечал пару 
раз и Коран. Популярное чтение — разговор-
ники и самоучители языков, причем немало 
встречается экзотических. Только за послед-
нее время видел учебники новогреческого и 
турецкого. Конечно же, «мотивационная» и 
самопознавательная литература — все эти 
«Возьми и сделай», «Как стать счастливым за 24 
часа», «Секреты успешного брака». Классика, 
впрочем, никуда не исчезла — регулярно за-
мечаю и «Анну Каренину», и «Преступление и 
наказание». На днях какой-то работяга читал 
«Евгения Онегина». На удивление много в руках 
пассажиров метро книг, изданных еще в СССР, 
бережно вложенных в обложки. Так творения 
соцреализма обретают вторую жизнь.

А вот гастарбайтеры ничего не читают, 
и тем более на своих языках. Неужели нет в 
Москве газет на киргизском, узбекском, тад-
жикском, румынском для соответствующих 
диаспор? Почему они не привозят с собой 
книг, пусть из серии масскульта? А может быть, 
они живут еще в эпоху устной литературы, но 
только рассказы им заменяет интенсивная 
переписка по мобильникам?

ЧИТАТЬ СТАЛИ МЕНЬШЕ, ЧИТАТЬ СТАЛИ ВЕСЕЛЕЙ
Отношение  к литературе перестало быть сакральным,  

но приобретает новые формы
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СИТУАЦИЯ ЗЛОБА ДНЯ

НОБЕЛЬ
В пятницу норвежский Нобелевский ко-
митет в Осло объявил лауреата премии 
мира — им стал Тунисский квартет на-
ционального диалога, который прило-
жил усилия по стабилизации положе-
ния в этой североафриканской стране 
после событий «арабской весны».

Норвежский Нобелевский комитет принял 
решение, что премии мира за 2015 год заслужи-
вает Тунисский квартет национального диалога 
за его решающий вклад в строительство плю-
ралистической демократии в Тунисе на волне 
«жасминовой революции» 2011 года. «Квартет» 
был сформирован летом позапрошлого года, 
когда процесс демократизации страны стол-
кнулся  с опасностью коллапса, когда в Тунисе 
происходили политические убийства и разрас-
талась социальная нестабильность. В «квартет 
национального диалога» вошли четыре ключе-
вые организации гражданского общества — 
Тунисский всеобщий профессиональный союз 
(UGTT), Тунисская конфедерация промышлен-
ности, торговли и ремесла (UTICA), Тунисская 
лига прав человека (LTDH) и Тунисская палата 
адвокатов. Благодаря деятельности «квартета» 
был запущен мирный политический процесс, 
который позволил отвести тунисцев от пропа-
сти гражданской войны. «Квартет» поддержал 
работу по обеспечению конституционного про-
цесса в стране и вымостил дорогу к диалогу 
между гражданами, доказав, что  светские и 
исламистские политические движения могут 
работать вместе в интересах родины.

Похоже, решение Нобелевского комитета 
в Осло стало неожиданностью для всех, кто 
строил прогнозы насчет фаворитов среди 
возможных кандидатов на премию мира. Ведь 
высказывались предположения, что награду 
получит Ангела Меркель за ее усилия по разре-
шению крупнейшего со времен Второй мировой 
войны кризиса с мигрантами — как известно, 
Германия принимает сотни тысяч беженцев 
из Сирии и других охваченных войной стран. 
Вновь — как и в прошлые годы — называлось 
имя католического священника из Эритреи пре-
подобного Мусси Зераи, который много делает 
для спасения мигрантов, пытающихся пробить-
ся через воды Средиземного моря в Европу. 
Многие надеялись, что премию получит Папа 
Римский Франциск — правда, известно, что 
понтифик  либо возвращает присуждаемые ему 
награды, либо тут же отдает деньги на благотво-
рительность. Высказывались предположения, 
что премию получит саудовский блогер Райф 
Бадави, которого за вольномыслие, восприня-
тое как оскорбление религии, приговорили в 
ваххабитском королевстве к 10 годам тюрьмы и 
1000 ударам плетями. И, наконец, немало было 
рассуждений, что премию дадут госсекретарю 
США Джону Керри и главе МИД Ирана Мохаме-
ду Джаваду Зарифу за достижение сделки по 
иранской ядерной проблеме...

Нобелевская премия мира, которая в от-
личие от других вручается не в Швеции, а в Нор-
вегии, — особая в ряду наград, посвященных 
памяти Альфреда Нобеля. Несмотря на то что 
за основателем премии прочно закрепилась ре-
путация изобретателя динамита, он всю жизнь 
исповедовал пацифистские идеи. А когда в 
1888 г. одна из французских газет по ошибке  
опубликовала сообщение о смерти Нобеля, его 
называли «торговцем взрывчатой смертью». 
На Нобеля это оказало сильное воздействие 
— он решил сделать так, чтобы не остаться в 
памяти людей «динамитным королем». Он из-
менил завещание, в результате чего родилась 
Нобелевская премия.

Немного статистики: с 1901 по 2014 г. было 
произведено 95 награждений Нобелевской 
премией мира. В 19 случаях награждения не 
производились — и не только в годы обеих 
мировых войн (1914–1916, 1918, 1939–1943 гг.), 
но и в такие годы, как 1923, 1924, 1928, 1932, 
1948, 1955–1956, 1966–1967 и 1972-й. В двух 
случаях премию мира делили на троих. В 1994 
году награду присудили Ясиру Арафату, Шимону 

Пересу и Ицхаку Рабину, а в 2011 г. лауреатами 
стали Эллен Джонсон Сирлиф, Лейма Гбови и 
Таваккол Карман.

По состоянию на прошлый год лауреатами 
премии мира стали 103 человека и более 20 ор-
ганизаций. Международный комитет Красного 
Креста и офис верховного комиссара ООН по 
делам беженцев были награждены дважды. До 
нынешнего времени в числе лауреатов Нобелев-
ской премии мира значились 16 женщин.

Три лауреата на момент награждения на-
ходились под арестом — немецкий пацифист 
журналист Карл фон Оссецкий, политик из 
Мьянмы Аун Сан Су Чжи и китайский активист 
Лю Сяобо. От получения премии отказался 
вьетнамский политик Ле Дык Тхо, которому 
наряду с тогдашним госсекретарем США Генри 
Киссинджером присвоили награду в 1973 году 
за переговоры по мирному урегулированию во 
Вьетнаме. Но Ле Дык Тхо счел невозможным для 
себя получить «Нобеля» до полного установле-
ния мира в его стране.

Самым молодым лауреатом стала в про-
шлом году пакистанская 17-летняя активистка 
Малала Юсуфзай. А самым пожилым — 87-лет-
ний британский физик, борец за ядерное разо-
ружение сэр Джозеф Ротблат (1995 г.).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Награда присуждена за диалог 
в условиях «арабской весны»

Федеральная налоговая служба 
подала в Арбитражный суд Москвы 
заявление о признании банкротом из-
вестного певца и композитора Арка-
дия Укупника. Согласно данным ФНС, 
артист, являющийся индивидуальным 
предпринимателем, с мая 2014 года 
не платил налоги и за это время долг 
Укупника перед государством соста-
вил более 716 тысяч рублей. 
«МК» позвонил «звездному должнику», 
чтобы уточнить, о каком бизнесе идет 
речь и действительно ли он так долго 
уклонялся от выплат в казну. 

Ситуацию Аркадий Семенович восприни-
мает с юмором: 

— Знаете, судя по количеству звонков от 
журналистов, создается ощущение, что по-
сле господина Кехмана и папы Алсу я самый 
знаменитый банкрот России!

Впрочем, Укупник сразу же уточнил, что, по 
его данным, информация о почти миллионном 
долге не более чем досадная ошибка. 

— Естественно, сам я своими финан-
совыми делами не занимаюсь, у меня на это 
есть бухгалтер. Если я самостоятельно буду 
вникать во все эти тонкости, мне некогда бу-
дет заниматься концертной деятельностью. 
Но насколько я знаю — задолженности перед 
Федеральной налоговой службой у меня нет. 
Особенно я удивился, когда залез в Интернет 
и увидел сумму долга, а также комментарии из 
серии «какая же у него тогда зарплата, если у 
него такой долг перед налоговиками». 

Артист предполагает, что в данном случае 
имеет место плохое взаимодействие между 
ведомствами. 

— Я имею в виду Федеральную налоговую 
службу и Службу судебных приставов. Возмож-
но, до последних просто не дошла информация, 
что у нас уже все уплачено. По крайней мере 
я знаю, что с такой ситуацией сталкивались 
многие мои коллеги. Сейчас мои юристы раз-
бираются с этим вопросом, полная ясность 
будет в понедельник. 

— Аркадий Семенович, а о каком биз-
несе, если не секрет, идет речь? 

— Все мои гонорары как композитора, 
как выступающего артиста и как продюсе-
ра приходят на мой счет индивидуального 
предпринимателя.

— То есть это не какой-то ваш побочный 
бизнес, например ресторан или магазин? 
Ведь не секрет, что сейчас многие наши 
звезды подались в коммерцию.

— Но не только это. Честно говоря, я уже 
лет десять занимаюсь кинобизнесом, звуком в 
кино. Поэтому концерты — это только часть мое-
го бизнеса. Но все это одно ИП. Могу сказать, 
что если бы не мое имя, интереса данное со-
общение не вызвало бы. А так... В любом случае, 
даже если информация не подтвердится, вред 
моей репутации уже нанесен существенный. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

АРКАДИЙ УКУПНИК 
ОБЪЯСНИЛ «МК», 
ПОЧЕМУ ЕГО ХОТЯТ 
ПРИЗНАТЬ БАНКРОТОМ
Певец уверяет,  
что задолженности перед 
Федеральной налоговой 
службой у него нет

Позиция администрации станич-
никам ясна. «Боятся за свою шку-
ру. Мы-то знаем, какая «благопо-
лучная» у них семья, — говорит 

станичница Елена. — Три года назад Светлану 
Бастрич судили за издевательство и избиение 
старшего сына Вадима. В это время остальных 
детей у нее забирала опека. А старшему Вадьке 
тогда было 13, сейчас 16, он живет у бабушки, 
на другом конце станицы, та о нем сейчас и за-
ботится. А Светке мало своих пяти ртов, нашла 
сожителя и снова забеременела. Вот-вот должна 
родить! Мы ей говорили: «Что ты делаешь, под-
ними малых, вы же с хлеба на воду перебивае-
тесь. Нет, ей нового кавалера нужно было к себе 
привязать покрепче». 

На самом деле в августе 2012 года житель-
ница станицы Холмской Светлана Бастрич была 
осуждена по ст. 156 УК РФ «Неисполнение обя-
занностей по воспитанию несовершеннолетне-
го». Мировой судья оштрафовал многодетную 
мать на 5 тысяч рублей за жестокое обращение 
с детьми. В зале суда женщина призналась, что 
в течение двух месяцев издевалась над сво-
им старшим сыном. Как следует из судебного 
протокола, мать избивала мальчика, хлестала 
резиновым шлангом и заставляла есть окурки си-
гарет. С гематомами и кровоподтеками он попал 
в больницу, а потом в специализированный центр 
«Незабудка». С подростком работали психологи. 
А потом он поселился у бабушки. 

В последнее время многодетная семья Ба-
стрич состояла на учете в органах социальной 
защиты населения как малоимущая и находящая-
ся в трудной жизненной ситуации. Как Светлана 
Бастрич исполняла свои родительские обязан-
ности, сейчас будет устанавливать следствие. 

8 октября к Светлане Бастрич, которая про-
живала со своим сожителем Валерием, приехали 
с ночевкой родственники — Андрей и Наталья 
Проничевы с двумя дочками. На ночь глядя взрос-
лые покинули дом. Как говорит сейчас Светлана, 
которая находится на позднем сроке беремен-
ности, — вывозить мусор. Но соседи уверены, что 
взрослые отправились в магазин за спиртным. 
Дома остались семеро детей, самому младшему 
был всего годик, а старшему — десять лет. По 
предварительной версии, старший из ребят и 
устроил пожар. Пока не было взрослых, он за-
топил печь, а заслонку открыть забыл. После 
чего отправился спать. 

То, что дом охвачен огнем, первым заметил 
кум семьи Бастрич — Виталий, который живет 
через двор. Выбив стекла в доме, он пытался 
вытащить малышей из огня. Но было уже поздно. 
Дети погибли ранее от асфиксии. Сам мужчина 
получил сильнейшие ожоги рук, лица и тела. 

На помощь Виталию прибежали соседи. 
Один из них, Александр Губский, бросился в 
самое пекло. 

— Как Сашка там, в огне и дыму, нашел де-
тей — до сих пор представить не могу, — говорит 

Елена, живущая по соседству. — Это так страшно 
— видеть детские трупики. Сашка рассказы-
вал, что один из малышей лежал на кровати, на 
нем было набросано несколько одеял. А одна из 
девочек почему-то оказалась под шкафом. На-
верное, где ползала, там и уснула. Наши мужики 
пытались еще откачать деток. Кому-то показа-
лось, что одна из девочек, Дашутка, которую 
вытащили первой, подает признаки жизни, ей 
стали делать искусственное дыхание, но спасти 
ее так и не смогли.

Как говорят очевидцы, три пожарных рас-
чета прибыли через шесть минут после вызова. 
И только спустя минут сорок, по рассказам со-
седей, вернулись Светлана Бастрич с Валерием 
и Андрей и Наталья Проничевы.

Возгорание пожарным удалось локализо-
вать только через час.

Виталия, который первым бросился на 
помощь детям, увезла «скорая». Врачи его со-
стояние оценивают как тяжелое. Светлана Ба-
стрич, которая потеряла пятерых детей и двух 
племянниц, также госпитализирована в отде-
ление патологии районной больницы с угрозой 
выкидыша. Женщина лежит под капельницей. 
Медики опасаются за жизнь ее еще не рожден-
ного ребенка. 

По факту пожара следственным отделом 
по Абинскому району краевого управления СКР 
возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 109 УК 
РФ («Причинение смерти по неосторожности 
двум и более лицам»). Следствием назначено 
проведение необходимых экспертиз с целью 
установления причин возникновения пожара.

Светлана САМОДЕЛОВА.

До этой пятницы я, правда, не по-
дозревал о существовании этого 
«квартета». Но этот факт свиде-
тельствует лишь о моем дрему-

чем невежестве в том, что касается тунисской 
политики. То, за что «квартету» присудили пре-
мию — спасение в 2013 году Туниса от граждан-
ской войны, — это действительно повод и для 
аплодисментов, и для чего-то большего. 

Однако мое непритворное уважение к лю-
дям, которые получили в этом году Нобелевскую 
премию, перемешано со скепсисом. Я никак не 
могу избавиться от неприятного ощущения: «Но-
белевку» снова дали авансом. 

С чем у вас ассоциируется слово «Тунис»? 
Еще несколько месяцев назад у меня оно ассоции-
ровалось с белоснежными песчаными пляжами 
и теплым морем. Моя сегодняшняя ассоциация 
со словом «Тунис» — это тоже пляж — пляж, за-
литый кровью иностранных туристов. Весной 
этого года террористы расстреляли туристов в 
главном музее Туниса. Летом этого года похожая 
трагедия разыгралась прямо в зоне отдыха на 
берегу моря. 

Да что, собственно, я вам рассказываю? Вы 
и без меня сами знаете: в Тунис на отдых ездить 
нельзя. Уверен, что то же самое известно и чле-
нам Нобелевского комитета. Не сомневаюсь, 
что одним из важных мотивов их решения было 
стремление поддержать Тунис — страну, которая 
отчаянно пытается удержаться на пути светского 
и цивилизованного развития. 

И снова я только «за». Что мне кажется 

сомнительным, так это форма поддержки. Пре-
мия — любая премия, не только Нобелевская, — 
это не способ поддержки тех, кто нуждается в 
поддержке. Премия — это, как гласит словарь, 
«одна из форм поощрения за выдающиеся ре-
зультаты, достигнутые в какой-либо области 
деятельности». 

Можно ли считать сегодняшнее состояние 
Туниса «выдающимся результатом»? На фоне 
всех прочих государств, где без малого пять лет 
назад случилась так называемая арабская вес-
на, возможно. В Сирии бушует страшная граж-
данская война. Ливия практически перестала 
существовать как единое государство. Египтом 
после краткого эксперимента с президентом-
исламистом снова управляют военные. 

Да, я понимаю логику членов Нобелевского 
комитета: Тунис — единственная страна побе-
дившей «арабской весны», к которой хоть как-то 
можно привязать слово «успех». Но «хоть какой-
то успех» — это не настоящий успех. Это успех, 
который в любой момент может перестать быть 
успехом, обернуться поражением. 

Как я уже сказал выше, я не претендую на 
роль знатока политики Туниса. Но даже моих 
поверхностных знаний достаточно для того, что-
бы сделать вывод: Тунис — это страна, которая 
балансирует на грани чего-то очень нехорошего. 

Если принять за основу любые объективные кри-
терии, то вряд ли это можно назвать «выдающим-
ся результатом». 

В современной истории Нобелевской премии 
мира есть самые разные страницы. Есть страни-
цы конфузно-комические. Например, лауреат 
2004 года, защитница природы из Кении Ванга-
ри Маатаи, вскоре после своего «заслуженного 
триумфа» порадовала мир следующим «научным 
открытием»: белые доктора специально изобрели 
СПИД, чтобы под корень извести всех черных. 

Есть страницы необъяснимые. В списках 
лауреатов я нашел множество не известных мне 
фамилий. Но вот, например, Махатме Ганди пре-
мии почему-то не дали. Есть страницы, которые 
сейчас неудобно даже просто упоминать — ска-
жем, «Нобелевка», выданная в 2009 году Обаме. 
Есть страницы, которые, напротив, наполняют 
гордостью: нобелевский лауреат Сахаров, нобе-
левский лауреат Мандела, нобелевский лауреат 
мать Тереза...

Нобелевская премия мира за 2015 год — это, 
конечно, не такой абсолютный «эталон неудачи», 
каким следует считать выдачу премии Обаме. 
Но «эталоном удачи» «Нобелевку»-2015 тоже 
не назовешь — по крайней мере в момент ее 
присуждения. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ДЕТИ ПОГИБЛИ В АЛКОГОЛЬНОМ 
УГАРЕ РОДИТЕЛЕЙ?

ПРЕМИЮ ПОЛУЧИТ 
ТУНИССКИЙ «КВАРТЕТ»

Глава Норвежского 
Нобелевского комитета 

объявляет лауреата 
премии мира-2015.

c 1-й стр.

Ap

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

M
CH

S.
G

O
V

В начале октября жители местных 
сел собираются на площадке перед 
горной вершиной, которая с 2011 года 
носит название «пик Владимира Пути-
на», и устраивают народные посидел-
ки. Популярным это место стало после 
того, как прямо на склоне «путинской» 
горы появился дивный каменный 
зверь — снежный барс, застывший в 
напряженной позе охотника.

Под барсом табличка, на которой на кир-
гизском языке написано «Духовный подарок 
президенту Путину». Этот необычный подарок 
на скале возник благодаря усилиям местной 
общественности по инициативе известного 
культурного деятеля Кыргызстана Ташкула 
Керексизова. Скульптуру зверя решили устано-
вить чуть ниже пика Путина как раз к визиту рос-
сийского президента в страну в конце сентября 
2012 года. И вот что знаково: этот подарок — не 
от киргизских властей, а от простых жителей 
района. Сами приняли решение, сами изгото-
вили изумительную по динамике скульптуру, 
сами с помощью альпинистского снаряжения 
смонтировали ее на отвесной скале. 

Почему именно снежный барс? Ответ 
идейного вдохновителя Ташкула Керексизо-
ва прост: этот зверь — символ Кыргызстана, 
он является самым красивым обитателем гор 
Тянь-Шаня. Ну и без символизма не обошлось. 
«Снежный барс — это царственный зверь во 
многих культурных традициях разных стран 
мира. Он символизирует силу и независимость, 
олицетворяет чистоту помыслов. Он очень хо-
рошо подходит Владимиру Путину. Установка 
скульптуры — это знак уважения моего наро-
да лидеру России. Показатель многовековой 
дружбы между народами России и Кыргызста-
на», — пояснил Керексизов.

НА «ПИКЕ ПУТИНА» 
ПОСЕЛИЛСЯ БАРС
В Московском районе 
Чуйской области 
Кыргызстана уже три года 
как появился новый обычай

Возгорание пожарным 
удалось локализовать 

только через час.

ВИДЕО   
на сайте 
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По бумагам монастырь вполне 
имеет на это право — все здания 
на Валааме теперь принадлежат 
ему, строить новое жилье запре-

щено. Зимняя гостиница, где живут миряне, была 
построена в середине XIX века, и ей давно нужна 
реставрация. Монастырь получил на это феде-
ральную субсидию в размере 671,36 млн рублей. 
Единственное препятствие — люди, которые 
считают это место своим домом. Но решение 
уже принято: жители мешают, их будут выселять, 
причем многих буквально в никуда — бомжевать. 
О том, чтобы вернуться на родное место после 
ремонта, речь не идет — к 100-летию Карелии в 
2020 году в Зимней гостинице должен быть ду-
ховно-просветительский центр, а в нынешних 
квартирах — номера для постояльцев и 
паломников.

Все, кто хотел покинуть остров после его пе-
редачи церкви, переехали в город Сортавала на 
берегу Ладожского острова еще лет 10 назад по 
федеральной программе, добровольно променяв 
валаамскую суровость и духовность на городские 
блага. На Валааме остались те, кто любит эту 
землю, кто родился здесь или переехал по зову 
сердца — потому что «тут родина чувствуется», 
как говорят валаамцы.

В начале 1990-х оставшиеся жители офор-
мили себе постоянную регистрацию в Зимней 
гостинице, которая по сути просто является жи-
лым домом. Тогда Валаам уже не относился к 
музею-заповеднику, а церковь на острове еще не 
закрепилась. Сейчас представители монастыря 
наотрез отказываются признавать законность 
тех регистраций — говорят, они противоречат 
Жилищному кодексу, и сделать их можно было 
только в «бардаке» 1990-х. Сначала людей вы-
живали с острова по-тихому: стали закрывать 
магазины, больницу, детский сад, сейчас соби-
раются закрыть школу. 

А потом окрепшая церковная власть взялась 
за самых стойких. В ход пошли суды...

Филипп Мускевич переехал на Валаам в 
1989 году вместе с семьей из Таллина, чтобы 
работать в государственном музее-заповеднике. 
«Чтобы получить постоянную регистрацию на 
Валааме, мы оставили государству квартиру и 
выписались с предыдущего места проживания 
по действующим в то время советским законам, 
— рассказывает Мускевич. — В 1992 году власть 
ликвидировала заповедник, в 1994-м наш дом 
передали на баланс монастырю. А в 2002 году 
монастырь вдруг решил расторгнуть договор 

социального найма. Начались суды». В 2008-м, 
в Год семьи, приставы буквально вручную высе-
лили Филиппа с женой и двумя детьми на улицу. 
Другого жилья и, главное, места, которое они 
могли бы назвать домом, у них нет. Семья кочует 
из одной квартиры товарищей по несчастью в 
другую.

Но сейчас суды пошли валом, и сами то-
варищи скоро окажутся на улице. Уже приняты 
решения о выселении Олега Ярового (кандидата 
исторических наук, автора ряда книг о Валааме), 
Ирины Смирновой, Яны Меркушевой (которая 
родилась на Валааме) с ее 7-летней дочкой без 
предоставления жилья. Их фактически тоже сде-
лали бомжами... Приставы еще не выселили всех 
подчистую, наверное, только из-за шквального 
ветра и ладожских штормов — до острова сейчас 
не добраться. А пока обитатели Зимней ждут при-
ставов в своих комнатах, стены гостиницы снару-
жи уже в лесах, и даже окна заколочены...

Тупик из фанеры
После того как о выселениях зашумела вся 

республика, суд стал выселять валаамцев не на 
улицу, а в Фанерный тупик — в бывшее промыш-
ленное здание, холодное и необжитое, которое, 
правда, по этому случаю облицевали. Отопление, 
однако, в него не провели. Этот дом с большим 
скрипом принимали в жилой фонд. Особенно 
активно голосовала против депутат горсовета 
Сортавалы Ольга Талыпина. — Ситуация дейс-
твительно сложная, — говорит Ольга. — Да, в 
этом доме в Фанерном тупике нет отопления, 
но в Сортавале есть погорельцы, которым жилья 
вообще не выдают, несмотря на 41 судебное 
решение. Они бы, конечно, заселились и туда. Я 
голосовала против принятия дома в Фанерном в 
жилой фонд потому, что получается насильствен-
ное переселение тех, кто никуда переселяться 
не хочет, у кого уже налажен быт.

И дело не только в фанерном доме, мало-
пригодном для жилья. Дело еще в том, что на 
острове у многих хозяйство и работа.

— Я уехала на Валаам подальше от города и 
суеты, здесь — родина, — рассказывает местная 
жительница Варвара Сергеева. — Монастырь 
хочет переселить меня в Сортавалу, на улицу 
с красноречивым названием Фанерный тупик. 
Наши нынешние квартиры некие эксперты при-
знали непригодными для жилья, даже не побывав 
в них. Тем самым нас с сыном лишают дома, 
работы, средств к существованию.

Жизнь всех мирян завязана на острове: кто-
то работает экскурсоводом, кто-то — в лесхозе, 

школе, пожарной части, а кто-то вообще живет 
натуральным хозяйством. Обитатели Зимней 
гостиницы в один голос говорят, что их квартиры 
для жилья еще как пригодны — налажен дере-
венский быт, печи топят дровами, есть и врач, 
который ведет амбулаторный прием, и другая 
инфраструктура — почта, МЧС, школа. Никаких 
неудобств из-за труднодоступности острова, по 
их словам, они не испытывают. Хотя ежедневно 
пассажирские суда ходят только летом — с сен-
тября на Ладоге шторма, и попасть можно только 
с грузовыми судами раз в неделю либо покупать 
паломнический тур. «У меня швейная мастерская, 
— продолжает Варвара. — Зимой шью этнические 
сумки, рюкзаки и много что еще, летом продаю 
свою продукцию — я отечественный производи-
тель, которого надо поддерживать, а не лишать 
возможности честно трудиться и честно платить 
налоги. А в Сортавале работы нет».

«А если что-то случится, 
отвечать кто будет? 
Монастырь!»
Впрочем, у монастыря совершенно иная 

позиция, к которой с точки зрения закона не 
придраться. Представители церкви обычно с 
журналистами разговаривают довольно сдер-
жанно, но в этот раз пресс-секретарь игумена 
Валаамского монастыря и епископа Троицкого 
Панкратия Михаил Шишков добавил в историю 
с выселением подробности, в свете которых 
все выглядит не так однозначно. Начал Шишков 
с того, что любое расселение перед капремон-
том проходит со скандалами: «Я спрашивал в 
других муниципальных округах, вы понимаете, 
везде же так. Более того, в этом здании (в Зимней 
гостинице. — Ред.) люди получили постоянную 
регистрацию незаконно. Там удобства на эта-
же, условия как в общежитии, и регистрация 
может быть только временная, а они в начале 
1990-х себе все как-то сделали постоянную! Те, 
кто понимал, что в таких условиях жить нельзя, 
давно уехали и получили достойное жилье по 
федеральной программе, а кто-то продолжает 
упрямиться, как будто хочет себе квартиру в 
Петербурге получить. Так уж получилось, что 
муниципальный округ разделен водой, что ж 
теперь? Здание середины XIX века, его с момента 
постройки не реставрировали и не ремонтирова-
ли капитально. А если что-то случится, отвечать 
кто будет? Монастырь как собственник. Станции 
скорой помощи тут нет, если что — монастырь 
опять же должен везти людей на материк, даже 
дрова заготавливает монастырь. Да, на острове 
есть помещения, в которых можно жить, но живут 
там работники, которые уезжают с окончанием 
сезона, у них нет там прописки. А те, кто живет в 
Зимней, понаставили тут ларьков, у них торговля 
— им жалко бизнес, вот и все!» 

Между тем в конце сентября — начале ок-
тября валаамцы написали письма уполномочен-
ному по правам человека в Республике Карелия, 
ссылаясь на фальсификацию документов об 
аварийности своего жилья. А 2 октября жители 
Валаама узнали, что в городской суд Сортавалы 
поступило еще 9 исковых заявлений о принуди-
тельном выселении из северного крыла Зимней 
гостиницы. Процесс, похоже, необратим. 

Большая часть мирян на Валааме — люди 
верующие, но в их сознании монастырь и вера 
не связаны, монахи для них — враги. 10 лет мо-
настырь как будто не замечал у себя под боком 
незаконно прописанных мирян. Люди успели 
обжиться, завести хозяйство. Несмотря на су-
ровость ладожской природы и неполноценную 
инфраструктуру, Валаам — один из символов 
страны, в эти места легко влюбиться. Грядет 2020 
год — год 100-летия Республики Карелия. К этому 
моменту Валаам, конечно, должен быть готов 
принять паломников, туристов и высоких гостей 
как духовно-просветительский центр. А горстка 
упрямых мирян в облупившейся Зимней гостинице 
выглядит не слишком «духовно». Поэтому жить 
им в Фанерном тупике, в цехах бывшего завода. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
Санкт-Петербург.

Остров невезения —  
Валаам.
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СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА4 КОНФЛИКТ

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управ-
ляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Алексан-
дрович (ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 
344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, 
pomarbitrag@gmail.com, тел. 89197660444) член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (рег. номер 003, ИНН 5752030226, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15) извещает о том, что открытые 
повторные торги в электронной форме путем проведения от-
крытого аукциона с открытой формой представления предло-
жений о цене по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» 
(123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, 
КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело о банкротстве 
№ А40-144082/2013), находящегося в залоге у ОАО Банк 
ВТБ, назначенные на 25.09.2015 г. (газета «Коммерсантъ» 
№147 от 15.08.2015 г., сообщение № 77031589262) при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок на 
участие в торгах по Лотам №1, 3-5 и допуском единственного 
участника по Лоту №2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ЦАУ «Стратегия» (ОГРН 
1097746282480, ИНН 7743743217, 125493, г. Москва, ул. Флотская, 
д.5А, почтовый адрес: 125130, г. Москва, Головинское ш., д.12, 
тел/факс: (499) 290-00-89, адрес э.почты: 9880860@mail.ru), дей-
ствующий по поручению Конкурсного управляющего ООО «Р.С.-
Бурение» (ОГРН 1077763509306, ИНН 7734574354, адрес: 123423, 
г. Москва, ул. Демьяна Бедного, д.15, корп.1, далее — Должник) 
Баринова Александра Александровича (125130, г. Москва, Голо-
винское ш., д. 12, ИНН 507400948910, СНИЛС 027-092-462-43, 
тел/факс: (499) 290-00-89, адрес э.почты: 9607270@mail.ru), члена 
СОАУ «Континент» (СРО) (ИНН 7810274570, 191023, г. Санкт-
Петербург, а/я 67), действующего на основании Решения Арби-
тражного суда г. Москвы от 12.01.2015 г. по делу № А40-142779/14, 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества Должника, 
назначенные на 01.10.2015г. в соответствии с публикацией в 
официальном издании газета «Коммерсантъ» №77031593603 от 
22.08.2015 г. признаны несостоявшимися, так как для участия в 
торгах была подана только одна заявка, к участию в торгах был 
допущен только один участник. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Зимняя гостиница хоть и 
обшарпанная, но теплая и обжитая.

«Фанерный дом» в Сортавале обшит 
новыми панелями, но без отопления.

МИРЯН ПУСКАЮТ ПО МИРУ

— Геннадий Иванович, вы стремились побить 
рекорд Сергея Крикалева или так получилось 
само собой, без какого-либо стремления к 
соревнованию? 
— Специально я не стремился «перелетать» Сер-
гея — так сложились обстоятельства. Не уйди он 
(из отряда космонавтов. — Авт.) 10 лет назад, он 
бы сейчас, может быть, разменял уже 1200 суток! 
И начни я летать не в 40 лет, а в 30, как Сергей, то, 
может, те же 1200 суток налетал бы. 
— Сергей Константинович, наверное, позд-
равил вас первым? 
— Он прибыл в ЦУП через пару дней и поздравил 
меня. Это традиция. Его в свое время поздравил 
Сергей Авдеев (экс-рекордсмен мира по сум-
марному времени пребывания в космосе (747 
суток). — Авт.).
— Накопленная радиация как-то дает о себе 
знать?
— К счастью, нет. Ее количество только медики 
фиксируют по нашим персональным дозиметрам, 
которые мы на себе носим. Но эти данные приват-
ные, даже мы о них порой не знаем. Очевидно для 
нас одно: в случае превышения допустимой дозы 
или опасности для организма никто рисковать 
не будет и в полет не пошлет. Радиация — это 
не самое страшное, с чем мы сталкиваемся в 
космосе.
— Вы заинтересованы в том, чтобы ваше имя 
было вписано в Книгу рекордов Гиннесса?
— Нет. Я не настаиваю. Мой рекорд важен не для 
меня лично, а для всех, кто занимается космичес-
кими исследованиями, чтобы понять возможности 
и резервы организма по столь длительному пре-
быванию в космосе.
— Какая из ваших наград для вас наиболее 
дорогая?
— Мои три ордена «За заслуги перед Отечес-
твом». Я не могу выделить какой-либо один из 
них. Они все дороги, выстраданы и заслужены. 
Девиз ордена «Польза, честь и слава». Прино-
шу пользу Отечеству, славлю его, значит, жизнь 
проходит не зря.

Год в космическом измерении
— В последней миссии на МКС вы приняли 
участие в годовом эксперименте — провели 
полгода на орбите вместе с главными геро-
ями этого проекта, россиянином Михаилом 
Корниенко и американцем Скоттом Келли.  
Как проходил отбор на годовой полет? Поче-
му, к примеру, выбрали на него Корниенко, 
а не вас?
— Во-первых, при назначении в полет учитывается 
очередность, во-вторых, прошел ли космонавт 
адаптацию и восстановился ли после предыдуще-
го полета. Ну а в случае с годовым экспериментом 
возможного претендента еще и спрашивали — 
хочет ли он лететь? Зачем заставлять человека, 
который сомневается? Кстати, претендентов на 
годовой полет было несколько человек. Меня 
среди них не было. По моему мнению, лучше 
слетать два раза по полгода, чем на год.
— Скучаете сильно по Земле?
— Не в этом дело — восстанавливаться пришлось 
бы дольше. И потом нет гарантии, что после та-
кого длительного полета не возникнет каких-то 
серьезных проблем со здоровьем. По своему 
собственному состоянию я чувствую, насколько 
быстро я восстанавливаюсь после полугодового 
полета, меня это устраивает, но дольше находить-
ся в состоянии реабилитации не хотелось бы.

Тренируйся, если хочешь  
быть здоров

— Состояние после приземления зависит от 
того, насколько тщательно тренируетесь на 
борту перед спуском?
— Конечно, зависит! Но некоторым порой не по-
могает и это — все зависит от индивидуальных 
особенностей организма. Замечено, к примеру, 
что одним бывает труднее восстановиться после 
коротких, десятидневных полетов, и наоборот 
— гораздо лучше идет процесс после полугода 
в невесомости. 
— Есть разница между российской и амери-
канской системами тренировки на борту? 
Считается, что у американцев больший упор 
делается на силовые упражнения, а у нас — на 
более динамичные.
— И Скотт Келли, и Михаил Корниенко тренируют-
ся на одних и тех же тренажерах, по одним и тем 
же методикам. Есть беговые дорожки, на которых 
каждый член международного экипажа ежедневно 
пробегает по несколько километров, силовой 
тренажер АRЕD, который можно приспособить под 
разные группы мышц, велоэргометры. Разница 
только в наших индивидуальных циклограммах. 
Кто-то больше времени уделяет пассивному бегу, 
а кто-то предпочитает активный режим с более 
высокими скоростями. 
— Медики говорят, что проблемы со зрением, 
которые в последнее время обсуждают в 
основном американские астронавты, зави-
сят от чрезмерной нагрузки, получаемой 

на силовых тренажерах. 
— Я слышал об этой гипотезе, но не могу с ней 
согласиться, поскольку сам являюсь активным 
пользователем силовых тренажеров в космосе. 
Проблема тем не менее существует, и амери-
канские специалисты совместно с нашими ищут 
причины этого нарушения. 
— Может, дело в самой невесомости?
— Скорее всего, это связано с увеличением внут-
ричерепного давления и перераспределением 
жидкости в организме в условиях невесомости. 
В годовом полете Корниенко и Келли должны 
будут изучить вопрос влияния этого фактора. 
Российская сторона предоставила для этого экс-
перимента костюм «Чибис», при помощи которого 
на борту моделируется гравитация.
Кстати, еще о силовой подготовке. На «Мире» ее 
практически не было, и у нас была другая пробле-
ма — большая потеря костной ткани, вымывание 
кальция. Сейчас в некоторых частях тела вымыва-
ние кальция сведено к минимуму и фиксируется 
на уровне погрешностей благодаря силовым 
тренажерам.

Пока  
мы занимаемся извозом

— У американцев есть скафандр с реактив-
ными двигателями для автоматического 
возвращения к станции. Почему до сих пор 
такого нет у нас? 
— Сейфер просто необходим американцам, по-
тому что у них всего одна точка фиксации при 
работе за бортом — длинный, 30-метровый фал с 
лебедкой. Если фал обрывается, у них есть сейфер 
на реактивной тяге. На наших скафандрах 
две точки фиксации, поэтому нет 
сейфера. При работе за 
бортом строжайшее 
правило: сначала 

зафиксировать два карабина на поручнях станции 
и лишь потом работать. Российский вариант сей-
фера сейчас разрабатывается в НПО «Звезда». 
— Чьи скафандры удобней — наши или 
американские?
— Все зависит от особенностей работы в нем. 
Российский скафандр — под большим давлением, 
абсолютное давление примерно 300 мм, в нем 
тяжелее работать. Но если надо выйти в откры-
тый космос срочно, не теряя много времени на 
десатурацию — выведение из организма азота, 
и надеть скафандр без помощи, то именно наши 
«Орланы» являются для этого незаменимыми. 
В случае же, если у вас много времени на подго-
товку и десатурацию, то приобретайте американ-
ские скафандры. В них и давление пониже — до 
250 мм р.с., работать легче и более чувствитель-
ные перчатки, такие, что ими можно поднять мо-
нету. Нашими не поднимешь...
Оба скафандра хороши. Все зависит от задач. 
— Можно несерьезный вопрос: что делает 
космонавт, если вдруг в открытом космосе 
у него зачесался нос?
 — Отвечаю: почесать нос в открытом космосе 
в скафандре можно при помощи специальной 
накладки внутри шлема, достаточно наклонить 
голову и потереться об нее. 
— Вы следите за созданием новых пи-
лотируемых кораблей? У кого сейчас 
преимущество?
— Начнем с того, что американский Оrion уже 
летал: его испытали в беспилотном варианте, 
успешно возвращали на Землю со второй кос-
мической скоростью, у SpaceX корабль также 
уже на выходе. Маск (Илон Маск — основатель 
компании. — Н.В.) представлял его в прошлом 

году «в железе». Более того, в тот период 
времени, когда я был в кос-

мосе, SpaceX испытала 
систему спасения 

экипажа своего 

корабля со стартовой площадки. У нас же в России 
дело остановилось только на полноразмерном 
макете ППТС, который был продемонстрирован 
общественности на прошедшем в Жуковском 
авиасалоне. Судите сами, кто впереди?
— Но мы все равно пока единственные, кто 
возит всех на орбиту.
— Это не может быть предметом для гордости. Ко-
рабль «Союз» хороший, надежный, проверенный 
временем, но все-таки это корабль прошлого века. 
Занимаясь извозом, мы ограничиваем себя в тех-
нических, финансовых и человеческих ресурсах 
по созданию нового корабля. Нашим партнерам, 
которые в свою очередь форсируют создание 
своих современных пилотируемых космических 
кораблей, это выгодно.

Что дальше?
— Вы посещаете наши технические вузы, 
были недавно в МГТУ им. Баумана. Интере-
суется молодежь космосом?
— Интерес огромный, и мотивация есть. Высшая 
школа может подготовить новую плеяду таких 
же выдающихся инженеров и конструкторов, 
которые были у нас во времена зарождения 
космонавтики. 
— Геннадий Иванович, а зачем все это? Зачем 
человеку космос?
— Цивилизация, которая прекращает исследо-
вания и поиск, исчезает. Ведь именно в космо-
навтике идет испытание и внедрение новейших 
технологий на пределе человеческих возмож-
ностей, инженерных и конструкторских реше-
ний. Космонавтика — локомотив для всех других 
«земных» отраслей науки: микроэлектроники, 
медицины, биологии, биотехнологии.
— Вы не потеряли интереса к космосу после 
878 суток пребывания там? 
— Нет, я хотел бы еще раз слетать.
— А какая у вас цель? Может, Луна?
— Я просто люблю свою профессию, люблю ле-
тать, это часть моей жизни. Какой следующий 
шаг? Давайте сначала тысячу суток разменяем. 
(Улыбается.) Это же важно для науки, для накоп-
ления данных о человеческих возможностях и 
ресурсах.

Марс
— Вы бы полетели на Марс?
— Полетел бы, но мне это уже не светит. Ведь это 
произойдет не раньше 2030 года. Думаю, что в 
силу возраста (Геннадию Падалке 57 лет. — Н.В.) 
и состояния здоровья я уже на Марс не попаду, 
эту миссию оставим для будущих поколений кос-
монавтов. Но у меня есть мечта: мне бы хотелось 
увидеть там землян, очень надеюсь, что среди них 
будут и российские представители. 
— Сейчас идут споры, нужно ли вообще туда 
лететь. Судя по ФКП до 2025 года, сложно ска-
зать, когда россияне доберутся до Марса. 
— Да и автоматически эту планету, увы, изучают 
пока не наши, а американские роверы... Не мы 
высадились на комету Чурюмова — Герасименко, 
хотя открыли ее наши прославленные астроно-
мы... К орбите Плутона добрались опять же не мы, 
воду на Марсе тоже не мы обнаружили. А хотелось 
бы, чтобы Россия присутствовала везде. 
— Совсем скоро, в марте 2016-го, начинается 
проект «ЭкзоМарс», который предполагает 
доставку на орбиту Марса спутника. Вывод 
аппарата будет осуществлять наша ракета 
«Протон-М», кроме того, на спутнике будет 
много наших приборов. 
— Хотелось бы, чтобы у нас появлялось как можно 
больше таких проектов с нашим участием. Нам 
нужны увлеченные космосом исследователи, к 
примеру, такие, как Илон Маск. Не успели ученые 
объявить об открытии воды на Марсе, как Маск 
уже огорошил всех новым заявлением. У него 
есть идея создания двух пульсирующих солнц на 
полюсах Марса за счет термоядерных взрывов. 
Цель — газифицировать углекислоту, которой 
там много в замороженном состоянии, а затем 
с помощью парникового эффекта вызвать кас-
кадное потепление Марса и сделать его более 
пригодным для жизни.

Чем сердце успокоится
— Самая удивительная история, которая про-
изошла с вами в космосе.
— Как-то я общался с Софи Лорен по телефону 
с орбиты.
— Вот это да! Расскажите, при каких 
обстоятельствах?
— Это было в апреле 2009 года, когда я летал с 
космическим туристом Чарльзом Симони. Он ока-
зался хорошим знакомым актрисы и по прилете 
на станцию набрал ее номер. Пообщавшись с ней, 
спрашивает меня: «Хочешь тоже поговорить?». 
Я, не веря в такой подарок судьбы: «А разве это 

возможно?» — «Да!».
— О чем же вы говорили? 
— Я ее поблагодарил за ее актерское мас-
терство, за те фильмы, кинематографичес-
кую классику, которую мы все помним еще 
с советских времен. Это было необычно. 
Софи Лорен разговаривала со мной из 
Парижа.
— После длительного пребывания в 
космосе космонавтам положен не-
большой отпуск. Как планируете его 
провести?
— Пока я просто отдыхаю, наслаждаюсь 
тишиной. В космосе мы работаем 24 часа 
в сутки семь дней в неделю. Там нет полно-

ценного отдыха. Даже если спишь, все равно 
подсознательно находишься в напряжении, 

бывает, что аварийная сигнализация сраба-
тывает. Поэтому хочу сейчас расслабиться, 

съездить на Селигер, побродить, грибы по-
собирать, и никаких массовок. Скоро поеду 

на послеполетную реабилитацию в Пятигорск. 
Предгорье, минеральные воды, терренкуры — 
лучшее место для восстановления.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Первое селфи в открытом 
космосе. Автор — 
Геннадий Падалка.

ГЕННАДИИ ПАДАЛКА: 
«Я ХОТЕЛ БЫ УВИДЕТЬ 
НА МАРСЕ РОССИЯН»

Если подсчитать все 
космические мили 
космонавта Геннадия 
Падалки за пять его 
экспедиций на МКС, 
получится два расстояния 
до Марса. До него 
первенство по суммарному 
нахождению в 
космическом пространстве 
— 803 дня — принадлежало 
Сергею Крикалеву.  
Но 12 сентября 2015 
года рекорд был побит: 
Падалка суммарно пробыл 
в космическом «океане» 
878 суток! Мы встретились 
с Геннадием Ивановичем 
спустя три недели после 
приземления (столько 
длится реабилитация) и 
узнали много интересного о 
его космических буднях, а 
также о том, планирует ли 
он в будущем побить уже 
свой собственный рекорд.

В эксклюзивном интервью «МК» космонавт-
рекордсмен рассказал о любви к невесомости, работе 
с американцами и звонке Софи Лорен

Перед стартом на МКС. Слева 
направо: Скотт Келли, Геннадий 
Падалка, Михаил Корниенко.
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С тыла зимняя гостиница выглядит 
непрезентабельно.

В такую красоту нельзя не 
влюбиться. Канары, вид из 
космоса. Автор Олег Артемьев.
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Можете ли вы себе представить в каче-
стве героя пьесы греческий салат или 
дырку на колготках? Нет? А молодой 
польский драматург Малина Пшешлюга 
не просто представляет, а сочиняет про 
них удивительные пьесы. Маленькая, 
коротко стриженная блондинка, похо-
жая на эльфа, как никто другой умеет о 
серьезном говорить сказочным языком. 
Сегодня в Польше она автор №1. Не-
давно она побывала в Москве на фести-
вале «Гаврош», где были показаны два 
спектакля по ее пьесам. Сегодня Мали-
на Пшешлюга в «МК»: о детской логике, 
насекомых и непредсказуемых финалах 
собственных пьес.

Из досье «МК»: Малина Пшешлюга — самый 
интересный из поколения молодых писателей и 
драматургов Польши. Ее пьесы ставят в куколь-
ных и драматических театрах страны. Несмотря 
на молодость, отмечена множеством наград, 
не раз становилась лауреатом всевозможных 
конкурсов.

— Малина, почему вы пишете именно 
для детей, а не для взрослых? Ведь театр 
для детей — вещь не очень благодарная для 
автора с разных точек зрения. 

— В Польше театр для детей очень популярен. 
На каждом взрослом фестивале работает секция, 
посвященная детям. Театральная критика, кото-
рая пишет о детских пьесах и спектаклях, тоже 
достаточно развита. И в драматических театрах 
идут детские спектакли. Но я пишу не только для 
детей — у меня есть две взрослые пьесы.

— Кого вы считаете своими учителями 
из классиков детской литературы? Астрид 
Линдгрен, Шарль Перро, братья Гримм?

— Очень сложный вопрос. Нет таких, и мне 
трудно назвать конкретные фамилии. Когда я 
была маленькая, родители мне читали очень-
очень много, и я росла в мире из такой наваристой 
смеси историй. Думаю, что именно это меня и 
сформировало.

— Ваши герои удивляют — это предметы 
и даже явления, а не люди. 

— Да, у меня есть свой список героев, ко-
торых условно можно разделить на три группы. 
Первая группа — это действительно явления: на-
пример, ругательства, польский язык, Интернет, 
ничто, мурашки, Матерь Божья. Вторая — всякие 
там насекомые, червяки, паук без ног, три тысячи 
муравьишек, бабочки, куколка бабочки, комары. 
Третья — объекты и вещи: греческий салат, первый 
мобильник в мире, голубиный помет, печальная 
кровать, часы, пакет, дырка на колготках, туалет, 
морковка, тапочки, подушка, труба, левая рука, 
ухо, горло, сердце. Еще животные — дикий му-
равей, поросенок, курица, голуби, драконы, кот, 
обладающий девятью жизнями одновременно, и 
люди — Адам с Евой, девочка, принцесса Мигалка 
и ее родители. Как видите, среди моих персо-
нажей больше объектов и явлений и каких-то 
червяков с комарами, чем людей. Но кто бы это 
ни был — явление или червяк, — мы в любом 
случае пишем о человеке, поскольку мы люди и 
знаем всё про себя.

— Да, в отличие от нашего писателя Горь-
кого для вас «человек» не звучит гордо.

— Звучит, но я считаю, что среди челове-
ческих героев есть много таких, которые давно 
отработаны — например, всякие колдуньи, мишки, 
принцессы, коты и пр. Если мы их выбираем, то 
надо считаться с тем пониманием, что пишем о 
них в определенном культурном контексте. Но 
мне-то кажется, что герои, которые меньше от-
крыты литературе и культуре, дают больше воз-
можностей автору. 

Например, в каком культурологическом кон-
тексте можно воспринимать пластиковый пакет 
или греческий салат? Если контекста нет, то можно 
самому его создать и, таким образом, писать так, 
как хочешь. Вот я, например, очень люблю писать 
о насекомых, хотя в жизни не сильно их люблю. А 
ведь насекомых такое количество, и поэтому для 
меня каждое насекомое — это уже тема.

— Но большинство пишущих людей на-
чинают пьесы именно с темы, а не с героя. 

— Я это понимаю, ценю, но сама не умею так 
делать. Мне прежде всего нужны такие настоящие 
герои, в которых можно поверить. Если найден 
герой, который несет определенную тему, и мы 
хотим писать на эту тему, главным условием явля-
ется его представление. Я записываю монолог или 
диалог его с другим персонажем, придумываю, 
как они разговаривают между собой. Хорошо 
придуманный герой является носителем истории, 
смыслов и чаще всей конструкции текста. 

Теперь надо задать себе ключевой вопрос: 
«Несет ли этот персонаж собой какую-то тему?» 
Если тема, которую несет герой, меня не волнует, 
я его просто отбрасываю. А я пишу только о том, 
что меня волнует. Бежать за модой, за какими-то 
трендами — пустое дело. Есть такой польский пи-
сатель Януш Гловацкий, и я когда-то участвовала в 
его мастер-классе. Он тогда произнес одну очень 
важную для меня фразу: «Культивируйте ваши 
собственные комплексы». Если какая-то тема 
вас по-настоящему волнует, вы можете написать 
десятки пьес. И если в каждой из них будет хорошо 
структурированный герой, то это будет правда.

— Как вы считаете, с сегодняшними 
детьми обо всем можно разговаривать? У 
вас есть табу?

— Ответ прост — обо всем. Единственное 
табу, какое у меня есть, это не писать о том, что 
меня не волнует или о чем я не имею никакого 

представления. А так три вещи, необходимые, 
чтобы написать хорошую пьесу, — творческая сво-
бода, смелость и удовольствие. И еще — не надо 
думать о том, как пьеса будет воспринята, потому 
что тогда человек пишет хуже, чем может.

Не нужно бояться банальностей. Любовь, 
дружба, отверженность, свобода, борьба со стра-
хом, инаковость, месть, тоска, поиски правды, 
принятие самого себя… Все эти темы так же важны 
как для взрослых, так и для детей. Естественно, что 
взрослым и детям это надо по-разному рассказы-
вать, но сами по себе темы остаются идентичными 
для тех и других. Для меня важно относиться к 
ребенку как к равноправному собеседнику. И 
такому собеседнику я могу передать все, что 
важно для меня. А иногда даже больше.

— Но ведь логика их восприятия принци-
пиально отличается от логики взрослых.

— Она в определенном смысле волшебна, 
а не математически просчитана, как у взрослых. 
Причинно-следственные связи основываются не 
только на здравом смысле, а в большинстве своем 
на эмоциях и абстрактном мышлении. И чтобы мне 
в моем взрослом письме приблизиться к детям, я 
должна поддаться детской логике и при помощи 
нее действительно говорить обо всем. Но чтобы 
не уйти в мир абсурда и абстракции, мне нужен 
хорошо придуманный и выстроенный герой.

Я должна признаться, что, когда пишу, я не 
знаю, что будет на следующей странице. Я никогда 
не знаю, как закончу текст. Я развиваю истории 
вместе с персонажами, от действия к действию 
и, по сути, открываю ее от проблемы к проблеме. 
Я могу назвать себя интуиционистской. Хотя мои 
учителя говорили, что так писать не следует. Но 
я так пишу и считаю, что никто никому не дол-
жен говорить, как нужно писать. Я предпочитаю 
проживать историю в тот момент, когда пишу. 
А если я с самого начала знаю, как закончится, 

мне совсем не хочется работать, нет никакого 
удовольствия. 

— Вы пишете пьесы на заказ? То есть 
театр задает вам конкретную тему. 

— Конечно. При этом у меня абсолютная 
свобода, и я должна чувствовать, что тема меня 
волнует не меньше, чем театр, который ее за-
казал. Но бывает, что я отказываюсь, и довольно 
часто, потому что мне тема неинтересна. Я часто 
слышала от режиссеров, что я идеальный автор: 
соглашаюсь на все сокращения, но при условии, 
что у режиссеров есть идеи. Например, «Самый 
маленький бал в мире», который показывали сей-
час на фестивале «Гаврош» в Москве, довольно 
сильно отличается от того, что зрители увидели 
на сцене. Я две недели сидела на репетициях и 
каждый день дописывала текст. К тому же актриса, 
которая играла Мигалку, так была на нее похожа, 
что мне пришлось переписать реплики и сделать 
их наиболее дерзкими.

— Бывает, что конкретные истории ста-
новятся для вас основой той или иной пьесы? 
Или вы комнатный драматург?

— Когда я пишу для детей, я не основываюсь 
на реальных историях. А когда для взрослых, то 
да. У меня есть две взрослые пьесы как раз на 
основе реальных событий.

— Мне показалось, что в пьесе «Огонек», 
где игрушки, а также часы, тапочки, подушка 
пытаются спасти свою хозяйку — маленькую 
девочку, которая тяжело больна, есть что-то 
личное — тема болезни и потери…

— У каждого есть личный опыт, связанный с 
умиранием кого-то из близких, и я могу сказать, 
что в «Огоньке» есть моя эмоция, связанная с 
этим. 

— Когда вы начинаете писать, вы пред-
ставляете возраст, на который рассчитана 
пьеса? И вообще, вы как-то сверяетесь с ре-
акцией детской аудитории? 

— Я никогда не консультируюсь с детьми, ког-
да начинаю писать. Если это заказ, то в театре мне 
сразу обозначают возраст. Но лично мне намного 
легче писать для детей от 8 лет и выше. 

— У нас в стране драматурги, пишущие 
для детей, чувствуют себя не так уверенно, как 
те, что работают для взрослых. Большинство 
театров предпочитают в десятый раз поста-
вить «Золушку» или «Кота в сапогах». Да и 
публика на это гарантированно купит билеты. 
У вас в Польше такая же ситуация? 

— 10–15 лет назад у нас была такая же точно 
проблема. А теперь я даже не могу назвать театра, 
где не ставятся современные пьесы для детей.

— Что повлияло на перемену ситуации?
— Есть такая важная институция в Польше, 

она находится в Познани — Центр детского ис-
кусства. И там организуется ежегодный конкурс 
пьес для детей и молодежи. На конкурс приходит 
множество текстов, и пьесы-победители этим 
центром продвигаются. Есть издательство, где 
пьесы опубликованы и рассылаются по театрам 
Польши. И таких сборников в год выходит около 
четырех. И можно даже сказать, что появилась 
мода на детские пьесы. К тому же у нас развива-
ется театральная педагогика.

— Что вы пожелаете тем молодым дра-
матургам и писателям, которые пишут для 
детей?

— Скажу про себя, и, может быть, это кому-то 
поможет: для меня ключевое слово — удоволь-
ствие. Не страдания, пот и слезы, я просто очень 
это люблю. В какой-то момент я открыла, что сме-
лость и умение доверять собственной интуиции 
дает лучший результат. Поэтому не нужно бояться 
импровизировать, блуждать, искать — иногда из-
за ошибок рождаются прекрасные идеи.

Марина РАЙКИНА.

РЕЦЕНЗИЯТОП-НОВИНКИ

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
ПЕРСОНА

В жизни много очевидного позитива, на 
который мы не обращаем внимания. Между тем 
незамечаемые потенции способны вытянуть 
страну из бездны (как нынче модно говорить).

Пилюли
Россияне стали потреблять больше анти-

депрессантов. Об этом свидетельствует неумо-
лимая статистика. Пессимисты и маловеры того 
гляди поднимут истерику: дурной признак, люди 
боятся будущего, не уверены в завтрашнем дне, 
вот и успокаивают себя медикаментозно! 

Но эта очевидная недалекость воззрений 
смехотворна. Оптимисты, видящие радужную 
перспективу в самом, казалось бы, незначитель-
ном явлении, скажут обратное: найдена панацея! 
Ухватившись за это позитивное звено, можно, 
как рекомендовал Ленин, вытянуть все народное 
хозяйство на новый уровень, сосредоточившись 
лишь на одной не самой доходной отрасли — 
фармакологической. Чем больше население 
будет заглатывать психотропных препаратов, 
чем больше люди будут расходовать средств 
на таблетки и спреи, тем больше можно этих 
таблеток и жидкостей производить. 

Данная тенденция едва наметилась, она 
в зародыше. Нужно ускорить процесс и при-
близить радужную перспективу. Что для это-
го предпринять? Элементарно ясно: следует 
продолжать вгонять население в еще большие 
стрессы, прибегать к еще более сильным при-
емам шоковой терапии. Без устали твердить: 
«Дела плохи, хуже некуда». И ведь это не ложь, 

не обман, так и есть на самом деле. Поэтому с 
нравственной стороны к подобным заявлениям 
не придерешься. Надо и впредь говорить от-
крыто: «Следующее поколение не будет жить 
не только при коммунизме, но, может, вообще 
не будет жить». Пусть все поймут: деваться не-
куда (разве что в Китай, в качестве рабов на 
плантации риса). В отличие от остального мира 
мы реально идем на дно! 

Продуктовые карточки
Успокоительные утверждения власти о том, 

что все будет хорошо, плохо стыкуются с тем, что 
видим вокруг своими глазами, и тем, что та же 
самая власть в срочном порядке предпринимает: 
готовится раздавать малоимущим гражданам 
продуктовые карточки. Разумеется, не те кар-
точки, которые были во времена социализма, 
а новехонькие, пластиковые. Но пугающая суть 
происходящего от этого не меняется. Мало-
веры опять заведут старую пластинку: «Если на 
продукты вводят карточки, ничего хорошего не 
жди». И опять ошибутся! Оптимисты обнаружат 
очевидный позитивный момент: насколько же мы 
продвинулись вперед по сравнению с социали-
стическим недоеданием, если уничтожаем анти-
санкционные продукты (такое могут позволить 
себе только очень преуспевающие страны), а 
для печатания карточек используем не допо-
топный картон и хрупкую, недолговечную бумагу, 
а вечный материал. Не означает ли это, что и 
недоедание будет вечным? 

Бессонница
Крупный банк, между тем, проводит уни-

кальное социологическое обследование: вы-
ясняет, как обстоят дела со сном у его вклад-
чиков. Вы когда-нибудь слышали о подобном? 
Чтобы могучая финансовая организация инте-
ресовалась сновидениями? И речь отнюдь не 
о вещих снах. Оказывается, это очень важное 
подлинно научное изыскание. Если человек 
плохо спит, то подвержен нервным срывам и 
может утром, не выспавшийся, явиться в банк 
и потребовать свой вклад. Ну а если будет не 
единичный случай, а многие захотят забрать 
назад свое кровное? Если плохо спят (в связи 
с ухудшающимся экономическим положением 
и тревогой из-за своих тающих сбережений и 
общей депрессивностью) тысячи и миллионы 
вкладчиков? Если они боятся, что долларовые 
вклады аннулируют? Тогда финансовое учреж-
дение может обанкротиться. 

Но и в бессонном варианте усмотрим мас-
су хорошего. О здоровье вкладчиков (а упомя-
нутый банк, подозреваю, охватывает немалую 
часть населения России) заботятся, не так ли? 
Эта забота если и не на государственном, то 
на банковском уровне. Такого в истории нашей 
державы не бывало. 

Правда о пальмовом масле
Сеем панику: пальмовое масло предназна-

чено для технических нужд и смазки механизмов, 
его потребление человеком ведет к засорению 
сосудов и образованию бляшек, оно накаплива-
ется в организме, и его никакими силами оттуда 
не вытравишь. Невозможно это читать и слышать 
без действительного ущерба для здоровья! Надо 
в корне менять форму и стиль изложения, а глав-
ное — его суть. Пальмовое масло? Да ведь оно 
— чудо! В России разве растут пальмы? Значит, 
подвиг уже в том, что наняты танкеры и баржи для 
доставки бесценного груза в наши климатически 
неурожайные широты. 

Вот как надо рассказывать о целебнейшем 
пальмовом масле: «Оно поможет вашему позво-
ночнику стать таким же прочным и стройным, как 
ствол пальмы!» Вот как должна звучать рекла-
ма этого чудесного товара: «В нем сочетаются 
сладость банана и нежность кокоса, сахароза 
финика и глюкоза ананаса. Спешите приобрести 
по смехотворным ценам лекарство, изготов-
ленное из пальмового масла! Йогурты и творог, 
изготовленные из этого сырья! Кому нужны мо-
лочные, быстро прокисающие продукты? В то 
время как кефир и ряженка из пальмового масла 
способны храниться даже вне холодильника 
— вечно! Вы сами проживете до 100 лет, если 
будете потреблять пальмовое масло! Пичкайте 
детей мороженым из пальмового масла! И они 
вырастут здоровыми и сильными. Сами лопайте 
за обе щеки — и не потребуются гробы, потому 
что превратитесь в саркофаги из пальмовой 
древесины!»

Жизнь взаймы
Паникеры нагнетают тревогу, гонят волну: 

распечатан Стабилизационный фонд, за послед-
ние месяцы из него выбрали столько, сколько не 
выбирали за предыдущие годы, золотой запас 
тает… Но разве это плохо? Во-первых, никогда 
не вредно остаться налегке, без отягощающих 
активов, с которыми все равно никто не знает, 
что делать, а во-вторых, тут мы как раз следу-
ем общепринятой мировой практике: жить в 
долг и брать у других столько, сколько можно, 
брать максимально — а после этого тянуть и не 
возвращать. Разве не такой практикой руковод-
ствовались африканские (и не только африкан-
ские) государства, бравшие у Советского Союза 
бешеные кредиты, за счет которых безбедно 
и припеваючи существовали многие годы, а 
потом им эти долги легко простили, списали, 
реструктуризировали…

Разве не этой практикой ведомы обитатели 
ведущих держав мира, когда приобретают дома, 
квартиры, телевизоры, машины в рассрочку — и 
веселятся на полную катушку, хотя на них висят 
обузой удушающие проценты? Кстати, в Европе 
и США положение хуже нашего: там должников, 
если кто-то из них не вернет заем, вышвырнут из 
недооплаченного дома и квартиры. А нас — кто 
куда вышвырнет с нашей все расширяющейся 
территории? Пусть попробуют. Мы на их кредиты 
так укрепим свой военный потенциал, что даже 
мысли о востребовании с нас хоть чего-нибудь 
ни у кого не возникнет!

И, напротив, те страны, которые пытались 
расплатиться с долгами, подают пример: ни в 
коем случае не делайте глупости: не возвращай-
те! Чаушеску пытался вернуть долги державам-
кредиторам — и чем закончил? Был растерзан 
возмущенными массами. Потому что массы не 
хотят ничего никому возвращать. Если ты мудрый 
политик, то должен это понимать и учитывать эти 
чаяния. Не учитываешь — пеняй на себя!

Заимствованные где только можно кредиты 
удержат страну на поверхности, ссудившие ей 
крупные (и мелкие) суммы державы, заинтере-
сованные в возвращении вложенных средств, 
всеми силами будут тащить страну-должника из 
пропасти, холить и лелеять (не в долговую же яму 
сажать, из которой вообще ничего не получишь). 
Это гарантирует нам как минимум 300 лет без-
бедного бытия. А там найдется еще какой-нибудь 
источник средств на Марсе или Луне.

Кстати о птичках
Раз уж коснулись инопланетной темы, за-

дадимся вопросом: так ли худо, что наша косми-
ческая отрасль терпит неудачи? Не подсказка ли 
это свыше? От самого Господа. Не намек ли? Не 
повод ли задуматься? Нужны ли нам рискованные 
полеты на дорогостоящих кораблях — на непо-
нятно зачем вращающиеся вокруг Земли стан-
ции? Для чего риск? Пусть летают американцы, 
которым не привыкать инсценировать высадку 
на Луну, они мастаки устраивать телешоу по 
введению зрителей в заблуждение, а нам едва 
хватает копеек на производство криминальных 
телесериалов. Пусть они (американцы) и дальше 
вкладываются в космическую пустопорожность, а 
мы подождем и посмотрим со стороны: преуспе-
ют — тогда присоединимся (если не разучимся 
делать космические спутники), а ничего не до-
бьются, протратятся, прогорят, тогда окажемся в 
плюсе, сэкономим и поднимем мизерные пенсии 
бывшим космонавтам.

Зачем быть первым, если можно быть по-
следним? Мы первыми запустили спутник, пер-
выми отправили человека в космос — и что это 
нам дало, что принесло? Развал государства, 
которое дружно строили 70 лет. Первопроход-
цам всегда тяжелее, зачем взваливать на пле-
чи тяжести? Если бы были умными и уступили 
американцам пальму первенства в космосе, то 
сейчас, может, продолжали бы благоденствовать 
при уже построенном коммунизме…

Вот тебе, бабушка…
Итак, правильная политика и верно рас-

считанные экономические шаги уже сегодня 
дают множество положительных сдвигов. В бу-
дущем они сулят еще больший рай и размах. 
Режим строжайшей экономии привел к тому, 
что подмосковные пенсионеры лишены воз-
можности приезжать в Москву, как раньше, бес-
платно (т.е. не тратясь на транспорт). Плохо это 
или хорошо? Конечно, позитивно! Потому что 
сразу вспоминается пресловутая бабушка и 
пресловутый Юрьев день: нечего негородским 
жителям слоняться по столице, пусть сидят на 
своих наделах, растят огурцы и картошку (авось 
не пропадут в антисанкционных условиях), мы же 
всем государством вернемся к прогрессивному, 
непонятно зачем отмененному золотому веку 
крепостного права, прочно державшему Россию 
на плаву (и одновременно — на якоре) в течение 
многих веков. Ищем панацею в социализмах и 
капитализмах, а она рядом, под рукой — в нашей 
отечественной истории, такая близкая, понятная, 
многообещающая. Всех сковать и закрепостить! 
Сидеть и не рыпаться, ждать у Черного моря 
хорошей погоды, наносить точечные удары по 
ИГИЛ. Заявить о себе как о мощной военной 
супердержаве.

Между прочим, а этот дипломатический ход 
— с перенесением центра тяжести на окончатель-
ную милитаризацию — плох или хорош? Многие 
скажут: опасная затея! Как бы нам не дали сдачи. 
Но оптимисты найдут верную трактовку: конечно, 
хорош. Мы выбили из рук американцев козыри: 
теперь мы, а не они будем наводить порядок в 
мире. Хватит ли сил? Неясно. Но оружия точно 
хватит. Потому что оружия мы напроизводили 
столько, что нужно же его куда-то девать. 

Что касается вопросов нравственности… 
Мы и тут обскакали Европу, которая не мычит не 
телится и не решается употребить военную силу, 
а пятится перед наседающим врагом, готовая 
подставить ему после левой ушибленной щеки 
правую. Плохо это или хорошо? Пятиться и ждать 
распятия? Спросите у оптимистов.

ЗАЧЕМ БЫТЬ ПЕРВЫМ, ЕСЛИ 
МОЖНО БЫТЬ ПОСЛЕДНИМ?

«Довлатов»
Валерий Попов 

Книга серии ЖЗЛ, которую 
написал о русском писателе 
его друг и коллега. Конечно, 
не в последнюю очередь ин-
тересным это издание делает 
скандал — родственники и на-
следники Довлатова запрети-
ли Попову использовать фото-
графии героя. При этом сам 
автор биографии утверждает, 

что в книге нет ни капли клеветы, издевки, непри-
язни. Просто дружеский шарж. Стоит отметить, что 
книга поражает как обилием точнейших деталей 
эпохи, так и легким стилем — именно тем, за что 
так любят читатели героя этой биографии. Память 
Валерия Попова неумолима — он вспоминает такие 
истории, которые сам Довлатов широкой обще-
ственности, пожалуй, рассказать бы постеснялся, 
а вот другу поведал. Этой честностью, любовью 
к писателю и желанием наиболее полно описать 
выдающуюся личность и продиктована книга «До-
влатов» в серии ЖЗЛ.

«Фигурные скобки»
Сергей Носов

Математик Капитонов, от-
крывший в себе способность 
угадывать двузначные числа, 
загаданные другими людь-
ми, едет из Москвы в Санкт-
Петербург на конференцию 
фокусников, микромагов, мен-
талистов и прочих нонстейд-
жеров (люди, работающие с 

публикой в зале). На конференции творится под-
линный театр абсурда с сумасшедшим некро-
мантом (специалист по магии загробного мира), 
пожирателем времени, белыми мышами, исчезно-
вением предметов, смертью организатора конфе-
ренции, а также промискуитетом (беспорядочные 
половые связи) в гостиничных номерах. 

Математик же Капитонов, обнаружив себя 
посреди такого балагана, во-первых, страдает от 
невозможности вырваться из окружающего хаоса, 
во-вторых, страдает от того, что дочь не любит 
его, а в-третьих, от гибели близкого друга. Жена 
друга передает Капитонову тетрадь с записями 
покойного, а там Капитонов находит описание 
опыта метемпсихоза от лица того, кто как раз 
в друга переселился. Описывать такое можно 
только в фигурных скобках — тогда сохраняется 
определенная конфиденциальность.

«Живые картины»
Полина Барскова

Живые картины — это не-
структурированный сборник 
несвязанных историй — про 
братьев, про американский 
суд, БДСМ и про жизнь во-
обще. Можно было бы ска-
зать — графомания. Если бы… 
не блокада Ленинграда. 

Блокада — тема, которой 
Полина Барскова занимается профессионально 
как историк, антрополог и культуролог. Истории из 
книги «Живые картины» условно объединены тем, 
что они произошли и были написаны в мире, где 
была блокада. И то там, то здесь мелькают кусок 
дневника, съеденная собака, вздувшиеся дети 
или просто внезапное равнодушие тех, кто сам 
там оказался. Грубо говоря, можно обозначить 
главный вопрос Барсковой к миру: «Допустим, 
после Освенцима возможны стихи, но как после 
блокады возможна жизнь вообще?». 

«Шесть утра. 
Включаются 
лампы днев-
ного света 
на потолке. 
Из утрен-
ней духоты 
и полумрака 
в ы с т у п а ю т 
с г о р б л е н -

ные женские фигуры неопределенно-
го возраста в ночных рубахах до пола. 
Одни наперегонки занимают очередь 
на деревянных лавках у огороженного 
шторкой унитаза, другие нехотя за-
стилают постели». «Гормон радости» — 
это сборник историй из женской тюрь-
мы. Историй ошеломляющей силы 
и убедительности. Мария Панкевич 
рассказывает нам то, что услышала 
сама, сидя в следственном изоляторе, 
и, в общем, не важно, насколько в эти 
рассказы привнесен художественный 
эффект — важно, что изнанка действи-
тельности обрушивается на читателя 
со всей беспощадной и бесхитростной 
мощью.

Рассказы Панкевич демонстрируют дно 
русской жизни в виде неприглядном и непри-
крытом настолько, что в него легко верится. 
Ну не может такой объем ужаса быть ложью. 
Как предают молодых цыганок, чем женщин 
заставляют мыть пол в пресс-хате, что делать 

с сыном-наркоманом, которого растила, выйдя 
из тюрьмы, как обманывают любовники, как 
кидать барыг, что бывает с теми, кто ест хлеб из 
помойки, — эти и другие «упоительные» истории 
в романе Марии Панкевич.

Конечно, русская литературная традиция 
переполнена тюремной прозой, но обычно фак-
тура казематов служит фоном для идей, иска-
ний, гуманистического пафоса. У Панкевич все 
честнее — ад и есть идея. Идея и основная среда 
существования миллионов людей. Миллионов 
женщин. 

Героини романа владеют неким секретом, 
позволяющим им находиться в этом аду вне зави-
симости от того, в тюрьме ли они. Это особый тип 
измененной личности — бедовый, лихой, — те, кто 
уже не может жить без того, чтоб ходить по грани 
и падать с нее. Именно поэтому все отсидевшие 
рано или поздно возвращаются на зону — они 
знают, что такое есть жизнь большой ложкой, 
до конца, упираясь в границы дозволенного и 
переходя их, почти не замечая. 

Ведь, казалось бы, вышла из тюрьмы, живи с 
мужем, тихо работай, воспитывай детей. Но нет, 
нужно непременно к барыгам, нужно колоться, 
кидать, воровать, убить мужа, сдать детей в опеку 
и уехать, откуда пришла. И все весело, бодро, с 
песней, с косметикой. Потому что иначе нельзя, 
иначе жизнь не идет, тормозит, спотыкается. 

Панкевич талантливо вывела галерею об-
разов женщин, живущих стремительно, отча-
янно и до смерти. Всегда безвременно. Роман 
логическим и неизбежным образом заканчи-
вается исповедью и девяностым псалмом. Это 
единственный видимый, но не универсальный 
и не гарантированный выход. Успокоения нет, 
потому что через новеллы, из которых составлен 
роман, сквозит что-то огромное и непреодоли-
мое — русский ад. Женская тюрьма — русский 
ад, женская доля — русский ад. И вся жизнь к 
нему тяготеющая.

Но даже в такой жизни, как и в жизни во-
обще, есть гормон радости — это компенсаторное 
свойство психики, организма — выбрасывать 
этот гормон, чтоб не сойти с ума и не опухнуть. 
Женщины в тюрьмах делятся такими воспомина-
ниями из детства: «Следующим летом случилось 
чудо — нам через забор подбросили белую ан-
горскую котеечку, прелесть какую хорошенькую, 
и мне разрешили ее забрать с собой в город! 
Я была так невелика и глупа, что окрестила ее 
Снежинкой».

Белой котеечки, понятно, давно нет, она 
растворилась в окружающем ужасе. Но осталась 
как фигура сознания, как гормон радости — 
то, что и двигает человеческую жизнь вопреки 
всему.

Дмитрий САМОЙЛОВ.

КОГДА АД И ЕСТЬ ИДЕЯ
Тюремная проза пополнилась «Гормоном радости»

Актрису Людмилу Фетисову помнят 
как звезду конца пятидесятых... С кино 
ей не повезло, зато в театре Фетисова 
считалась номером 1. Москва бежала 
на спектакли с ее участием, режиссеры 
ставили на нее спектакли, но... Молодая 
жизнь оборвалась в самом расцвете — 
тяжелая болезнь, и звезда ее осталась 
только в воспоминаниях. На этих днях 
актрисе исполнилось бы 90 лет.  В «МК» 
она  в воспоминаниях и стихах своего 
сына — поэта Сергея Таратуты.

Детство
Моя мама умерла, когда мне было четыре 

года. Еще бы, кажется, чуть-чуть, и я бы ее за-
помнил. Не хватило каких-то месяцев. Все сгорело 
кинопленкой, оставив несколько кадров. Если 
поднести их к свету, то что-то можно разглядеть. 
...Мама варит кофе в белом кофейнике. Она в 
синей или зеленой пижаме: не могу разобрать 
— цвет проступает плохо. Мама улыбается мне 
и дает творожок. Я сопротивляюсь и смотрю на 
улицу Щусева, на 107-й автобус, остановившийся 
внизу… Она что-то говорит, но кофе убегает, и 
его коричневые струи на белом кофейнике пере-
черкивают то утро…

Мне было четыре года,
Когда умерла вдруг мама…
На кладбище — непогода,
В газете — черная рама.

Но я не чувствовал боли — 
И возраст, и мне сказали:
«Уехала на гастроли»…
Нет повода для печали.

Всю правду я понял скоро, 
В сиротстве взрослей всегда мы.
Года набирали скорость,

И сын уже старше мамы.
Треть века не вижу нити,
Что ярче, чем свет огня — 
То мама, ангел-хранитель
По жизни ведет меня…
…А вот мама везет меня на санках по Твер-

скому бульвару. На моих ногах лежит огромный 
торт. Мама красива  и известна, и, наверное, на 
нее обращают внимание, провожают глазами, 
догадываясь, кем я ей прихожусь. Но я помню 
только каракулевую шубку и руку на веревке. 
И свое падение на торт. Санки на заснеженной 
лестнице переворачиваются, коробка гасит удар, 
и из коробки вылезает шоколадка, украшавшая 
торт. Мама расстроена, но смеется и успокаивает 
меня. И надо же, треснувшую шоколадку помню, 
а лица ее в тот момент — нет…

Ни конца б, ни края мечте…
Но написано
На гранитной серой плите:
«Л.Фетисова».

Умереть. К тому же весной!
Дождь, процессия…
Возраст выдался роковой
И профессия…

Понедельник. Вторник. Среда.
Четверг. Пятница.
И обратно жизнь никогда
Не попятится.

Новодевичье. Мокрый снег.
Непогодится.
И молчит средь крестов-калек
Богородица.

Мама и театр
Года за два до смерти мама перестала 

улыбаться на фотографиях. Видно, предчув-
ствуя скорый уход. От кино отказывалась. 
Только театр. А жаль. Снялась бы где, сдела-
ла исключение ради сына. Да и фильму на-
верняка жизнь продлила бы. Осталась лишь 
легенда…

Мама умещается в кассете.
Голос и тревожен, и глубок…
Будто знала, что не жить на свете,
Будто знала, что заждался Бог.

Голос цепко держится за пленку.
Прокручу все записи опять,
Чтобы сквозь «Фабричную девчонку»
И сквозь «Барабанщицу» узнать
Очень рано умершую мать…

ОБ АКТРИСЕ И МАТЕРИ, КОТОРУЮ НЕ ЗНАЛПАМЯТЬ

ДЫРКИ НА КОЛГОТКАХ
Драматург из Польши Малина ПШЕШЛЮГА:  
«Я очень люблю писать о насекомых, хотя в жизни 
их не очень люблю»

“Московский коМсоМолец”    
10 октября 2015 года 
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В середине октября Совет безопасно-
сти Нидерландов опубликует итоговый 
отчет о причинах крушения малай-
зийского «Боинга», разбившегося на 
Украине. Цель этого расследования не 
установление виновных, а изложение 
технических аспектов происшедшего 
(уголовным расследованием отдельно 
занимается группа, которую возглав-
ляют представители голландской про-
куратуры). Насколько объективно гото-
вился этот отчет — можно оценить уже 
сейчас. 

На фоне грядущего доклада Нидерлан-
дов зарубежные СМИ публикуют все больше 
«сопутствующих» и абсолютно фейковых мате-
риалов — например, на днях голландское из-
дание NOS сообщило: в телах жертв катастрофы 
якобы были найдены осколки ракеты «Бук». По-
сле этого представители самой следственной 
группы назвали это утверждение как минимум 
«неосторожным». 

А что же официальные эксперты, которые 
готовили доклад по «Боингу» под эгидой нидер-
ландского Совбеза? 

Длящееся уже больше года расследова-
ние по-прежнему вызывает множество вопро-
сов — как с точки зрения своей продолжитель-
ности, так и с точки зрения объективности и 
профессиональности. 

До сих пор ничего не известно о проведении 
экспертиз, в том числе важнейшей, металловед-
ческой, по которой можно точно установить тип 
оружия, из которого был поражен малайзийский 
«Боинг», а также полной выкладке обломков 
самолета. 

Так и не были представлены обществен-
ности данные украинской стороны. Это планы 
полетов авиации минобороны Украины в день 
гибели «Боинга», аудиозаписи бесед между дис-
петчерами и руководителями полетов Украэрору-
ха и командными пунктами управления полетами 
минобороны; записи всех переговоров извне, 

поступивших в Украэрорух от гражданских и 
правительственных лиц, объяснительные за-
писки от всех диспетчеров Аэроруха и летчиков 
боевой авиации минобороны Украины, сведения 
о расходе украинских ракет «земля—воздух» и 
«воздух—воздух»...

Российская сторона никогда не продвигала 
какую-либо из версий произошедшего — Россия 
лишь призывает тщательно изучать все имею-
щиеся доказательства, а не подгонять факты 
под удобную Западу версию. 

Российские эксперты все это время активно 
сотрудничали со следствием — материалы спе-
циалистов фирмы «Алмаз-Антей», Минобороны, 
Росавиации, представители которой участвовали 
в большом количестве разбирательств причин 
авиапроисшествий и катастроф, были отправле-
ны в Голландию. Однако никакой уверенности в 
том, что голландская сторона учтет изложенные 
факты, нет.

Напомним, что Россия — единственная 
страна, которая уже на третий день после круше-
ния малайзийского «Боинга» обнародовала все 
имеющиеся в ее распоряжении данные по ката-
строфе, включая космическую съемку. Подобных 
данных ни США, ни, повторим, Украина, ни евро-
пейские страны, которые так же, как и Россия, 
вели наблюдение за территорией, где случилась 
трагедия, до сих пор не представили. 

С другой стороны, у специалистов из России 
фактически нет доступа к материалам междуна-
родного расследования катастрофы «Боинга». По 
словам замглавы Росавиации Олега Сторчевого, 
«Совет безопасности Нидерландов устраивал 
несколько встреч со всеми уполномоченными 
представителями государств, участвующих в 
расследовании. На этих встречах была пре-
доставлена возможность осмотреть обломки 
самолета, получить частичную информацию 
об их исследованиях... При этом российские 
организации и специалисты, эксперты к этим 
исследованиям не привлекались, несмотря на 
неоднократные предложения с нашей стороны 

оказать содействие в части предоставления 
как компетентных специалистов, так и необхо-
димого оборудования для проведения сложных 
экспертиз».

Как заявлял Сторчевой, «у нас есть вы-
сококачественное оборудование, в том числе 
для проведения металловедческой эксперти-
зы, которая может определить марку стали, из 
которой изготовлен поражающий элемент. И, 
соответственно, точный тип ракеты. Мы гото-
вы провести все необходимые исследования в 
присутствии специалистов из любых стран. Нам 
скрывать нечего».

Однако те, кто имеет реальный доступ к 
следствию, посчитали, что представителям 
заинтересованных стран, включая, кстати, и 
Малайзию, которой принадлежал самолет, до-
статочно «нескольких ознакомительных встреч» 
и показов обломков...

Более того, весьма существенным пред-
ставляется вопрос о том, почему доклад готовил 
именно Совбез Нидерландов. Представители 
Всемирного фонда «Безопасность полетов» Ва-
лерий Шелковников и Сергей Мельниченко в ин-
тервью «МК» отмечали: Нидерланды не являются 
ни государством регистрации уничтоженного 
«Боинга», ни государством эксплуатанта — та-
ковым является Малайзия.

Ранее авиакатастрофы подобного масштаба 
расследовались под эгидой ИКАО — Междуна-
родной организации гражданской авиации (это 
и ситуация со сбитым в 1983 году над террито-
рией СССР корейским «Боингом», и с ливийским 
пассажирским самолетом, который уничтожили 
израильтяне), однако в деле о «Боинге», сбитом 
над Украиной, Запад отвел ИКАО лишь скромную 
консультативную роль...

Наш источник в Росавиации заметил, что 
пока трудно точно судить об окончательных вы-
водах доклада, так как он засекречен. Те же 
«сливы» проекта этого документа, которые ра-
нее фигурировали в прессе, не могут считаться 
достоверными.

«Закрытость» подготовки голландского 
доклада, безусловно, объясняется тем, что по-
литика довлеет над объективностью. 

По нашей информации из кругов, близких к 
расследованию, Совет по безопасности Нидер-
ландов просто-напросто не успевал провести 
надлежащие экспертизы, тщательно прорабо-
тать все версии катастрофы и предлагал руко-
водству страны продлить расследование. Однако 
получил отказ: голландские власти настояли на 
публикации результатов в октябре. 

Между тем в деле возникают все новые 
факты: так, 25 сентября возле украинского насе-
ленного пункта Грабово на Украине обнаружили 
ранее не замеченные останки пассажиров ма-
лайзийского «Боинга». Предположительно, они 
принадлежат двум подданным Нидерландов...

Говорящая о многом деталь: на сайте Со-
вбеза Нидерландов приведен список тех, кто 
работает над расследованием. Этих людей 
всего… трое!

Основная версия, которую пытаются навя-
зать Украина и Запад, — запуск ракеты с примене-
нием российского ЗРК «Бук» из района населен-
ного пункта Снежное. Эта версия не подкреплена 
ни одним обоснованным доказательством и уже 

была опровергнута экспертами. 
Так, специалисты концерна «Алмаз-Антей», 

не исключая возможности поражения самолета 
с воздуха, определили возможный тип уста-
новки в случае поражения ракетой «земля—
воздух» и рассчитали единственно возможную 
в этом случае точку пуска ракеты — район села 
Зарощенское. 

На момент авиакатастрофы на этой терри-
тории находились украинские силовики и рас-
полагались украинские «Буки» — это еще в июле 
2014 г. продемонстрировали на спутниковых 
снимках представители Минобороны России, 
а в апреле этого года со ссылкой на найденные 
карты украинского командования подтвердил 
представитель ДНР Эдуард Басурин. 

Более того, на вооружении России таких 
ракет в принципе нет. Кроме того, информа-
цию о нахождении украинских «Буков» в этом 
районе подтверждают и отдельные жители 
села Садовое, находящегося примерно в 5 км 
от Зарощенского.

Международное следствие также упорно 
игнорирует многочисленные свидетельства, 
говорящие в пользу поражения самолета ракетой 
«воздух—воздух». Следователи не обращают 
никакого внимания на то, что многие очевидцы 
указывают на присутствие на момент катастрофы 
в небе рядом с «Боингом» украинских военных 
истребителей. 

Еще одна группа российских авиационных 
специалистов провела собственное исследова-
ние на основе имеющихся фотографий обломков 
и также пришла к выводу: самолет мог быть 
поражен ракетой «воздух—воздух» (на осно-
вании расчетной массы снаряда и количества 
поражающих элементов), в качестве наиболее 
вероятной назвав ракету «Питон», которая могла 
быть поставлена на Украину из Грузии...

Западными следователями не рассматрива-
ется обнародованная СКР запись беседы с укра-
инским военнослужащим Евгением Агаповым, 
механиком по авиационному вооружению 1-й 
эскадрильи 299-й бригады тактической авиации 
ВВС Украины (в/ч А4465), который заявил, что 
к катастрофе малайзийского пассажирского 
лайнера был причастен Су-25, пилотируемый 
летчиком его части Волошиным: Агапов на офи-
циальном допросе сообщил о снаряжении в 
день катастрофы украинских Су-25 ракетами 
«воздух—воздух» и возвращении одного из этих 
штурмовиков без боекомплекта.

Летчик Волошин, между прочим, через два 
дня после того, как был сбит «Боинг», получил 
украинский орден «За мужество» III степени, его 
портрет украшает доску почета в администрации 
президента Порошенко. Прокуроры из Амстер-
дама допросили Волошина и удовлетворились 
ответом о том, что гражданский самолет он не 
сбивал...

Учитывая все перечисленные выше факты, 
ожидать от доклада нидерландского Совбеза 
всеобъемлющих и объективных выводов бес-
смысленно. Зато его очень ждут Соединенные 
Штаты: они уже анонсировали, что через неде-
лю после публикации именно делегация США 
внесет его на рассмотрение в Совет Безопас-
ности ООН.

Ирина РИНАЕВА.
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сниму
❑ квартиру

т. 8-968-955-88-97
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ т. 8-968-449-42-43. 

Юридическая 
помощь. Бесплатная 
консультация. Документы, 
представительство. 
Скидки.

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ материнские платы, 

К10, ПП3, СП. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

продаю

❑ циклевка
т. 8-495-532-84-43

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ диджей
т. 8-968-955-88-97

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. ОТРАДНОЕ
т. 8-903-683-55-00,
м. МЕДВЕДКОВО
т. 8-963-694-47-47

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Москва. Область

т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых

м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "АВИАМОТОРНАЯ"
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-925-533-15-18
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КРОССВОРД

ГОРОД

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластичная анти-
фрикционная смазка. 4. Проверка вещей на та-
можне. 10. Профессия мужа Эллочки-людоедки. 
11. Недобросовестный делец — любитель лег-
кой наживы. 13. Рогатый обитатель фермы в 
Костромской области. 14. Бисквитный «под-
свечник» на праздничном столе. 15. Магазин 
с богатым ассортиментом промышленных то-
варов. 16. Стеклянный «собрат» кувшина. 18. 
Всесторонний разбор футбольного матча. 20. 
Горящий товар туристической фирмы. 22. Плешь 
над виском. 23. Организм, на который у природы 
«не хватило красок». 24. График квадратичной 
функции. 27. Стежка-дорожка, по которой ка-
тился Колобок в сказке. 30. Рейсовый перевоз-
чик, которого ждут дачники. 32. «Особняк», где 
живет король и его семья. 34. Отрезок, равный 
половине диаметра. 35. Бесцеремонный визит 
вражеской армии в чужую страну. 36. Конто-
ра после евроремонта. 38. «Деталь» девицы, 
которая находится на улице, а не в темнице в 
загадке про морковь. 39. Вермут итальянского 
разлива. 40. Искусный повар, готовящий блюда 
для гурманов. 41. «Недеревенская» игра. 42. 
«Краснокожая» домашняя птица.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пижон Вася в песне 
группы «Браво». 2. Месяц с самой короткой ночью 
в году. 3. Дядя, взявший под крыло племянника-
сироту. 5. Близлежащая местность. 6. Переправа, 
оставившая без работы паром. 7. Шерстяные 
штаны со штрипками, плотно обтягивающие ноги. 
8. Морская «семечка» к пиву. 9. «Столовая» для 
«проголодавшихся» автомобилей. 10. Француз-
ская королева Анна Австрийская по националь-
ности. 12. Дрова для печки, мазут для котельной. 
17. Проверочный опрос или экзамен. 19. Ска-
зочная шапка, делающая незаметным того, кто 
ее надевает. 20. «Особа», отдыхающая на детях 
гениев. 21. Нищий красавчик, которого содержит 
богатая любовница. 25. Слово, противоположное 
по значению другому слову. 26. Малая планета, 
угрожавшая Земле в фильме «Армагеддон». 27. 
Одно «драже» активированного угля. 28. «Ней-
тральная полоса» в коммунальной квартире. 29. 
Партийный вдохновитель. 31. Крупное соедине-
ние военных судов или самолетов. 33. Лилия, 
но не девочка, декабрист, но не мятежник. 34. 
Область со своей инфраструктурой. 37. Шматок, 
которым горилку закусывают. 38. «Младший 
брат» ресторана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Воевода. 4. Обложка. 10. Стилист. 11. Интерес. 13. Депо. 14. Дело. 15. 

Адреналин. 16. Кратер. 18. Обжора. 20. Пятница. 22. Запевала. 23. Алкоголь. 24. Болтушка. 27. 
Заикание. 30. Тюльпан. 32. Термин. 34. Рябина. 35. Очертание. 36. Ушиб. 38. Герб. 39. Кусачки. 
40. Колобок. 41. Куранты. 42. Отделка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вердикт. 2. Вето. 3. Доллар. 5. Бревно. 6. Обед. 7. Акробат. 8. Отвертка. 
9. Динамика. 10. Справка. 12. Сеновал. 17. Ессентуки. 19. Биография. 20. Планшет. 21. Аукцион. 
25. Озорник. 26. Аллергия. 27. Заплатка. 28. Излишек. 29. Стручок. 31. Ламбада. 33. Нокаут. 34. 
Ремонт. 37. Бука. 38. Горе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Парилка. 4. Истукан. 10. Серфинг. 11. Рэкетир. 13. Тетя. 14. Нега. 15. 

Лейтенант. 16. Лодырь. 18. Римейк. 20. Мотылек. 22. Аниматор. 23. Нагрузка. 24. Припадок. 27. 
Перископ. 30. Ремарка. 32. Пальто. 34. Собака. 35. Кабриолет. 36. Люкс. 38. Степ. 39. Сопрано. 
40. Кадриль. 41. Ярмарка. 42. Сардина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастила. 2. Идея. 3. Кафель. 5. Спектр. 6. Ужин. 7. Насадка. 8. Агитатор. 
9. Кринолин. 10. Стадион. 12. Ребенок. 17. Рифмоплет. 19. Искусство. 20. Матадор. 21. Когорта. 
25. Рефлекс. 26. Камертон. 27. Парковка. 28. Область. 29. Спальня. 31. Лампада. 33. Окурок. 34. 
Стирка. 37. Софа. 38. След.

 Организатор торгов ООО «Торговый дом «Разгуляй 
Зерно» (111024, г. Москва, ул. 2-я Энтузиастов, д. 5, корп. 
21, ком. 1, ИНН 7721189281, ОГРН 1027739671024) — 
конкурсный управляющий Евдокимова Анна Алексеевна 
(СНИЛС 09783121500, ИНН 463228504401, адрес для 
корреспонденции: 305019, г. Курск, ул. Малых, д. 44Б, т. 
8(4712)39-40-72), сообщает о проведении торгов по Лоту 
№1 и Лоту №2. Ознакомиться с имуществом, порядком 
продажи, заключить договор о задатке можно, пред-
варительно договорившись с организатором торгов по 
телефону, в рабочие дни с 10.00 до 17.00 ч. Имущество 
должника по лоту № 1 подлежит продаже с торгов в форме 
публичного предложения на электронной торговой пло-
щадке по адресу: http://www.m-ets.ru/. Период продажи — 
3 календарных дня, дата начала продажи — 12.11.2015 г. 
№ Лота/Наименование имущества/Начальная цена лота, 
руб. (НДС не облагается)/ Шаг снижения, руб./Цена отсе-
чения, руб./Дата, время начала и окончания приема заявок 
на участие в торгах/Место приема заявок и подведения 
результатов торгов. Лот №1/ Оргтехника и мебель всего 15 
позиций, расположенные по адресу: г. Москва, Рязанский 
проспект, 61/4 /42521,85/4252,185 /4252,185 /с 09:00 ч. 
12.11.2015 г. до 18:00 ч. 11.12.2015 г./ электронная тор-
говая площадка по адресу: http://www.m-ets.ru/. В каждом 
периоде цена имущества последовательно снижается на 
шаг снижения до цены отсечения. Право приобретения 
имущества должника принадлежит участнику торгов по 
продаже имущества должника посредством публичного 
предложения, который представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества должника, установленной для 
определенного периода проведения торгов, при отсут-
ствии предложений других участников торгов. В случае, 
если несколько участников торгов представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества должника, но не ниже начальной цены 
продажи, установленной для определенного периода про-
ведения торгов, право приобретения имущества должника 
принадлежит участнику торгов, предложившему макси-
мальную цену. В случае, если несколько участников торгов 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества должника, но 
не ниже начальной цены продажи, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества должника принадлежит участнику 
торгов, который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах. С даты определения по-
бедителя торгов прием заявок прекращается. Задаток 
для участия в торгах в размере 10% от стоимости иму-
щества в соответствующем периоде продажи вносится на 
р/счет Организатора торгов и должен поступить до 
16.00 ч. последнего дня соответствующего периода про-
дажи. Результаты торгов подводятся не позднее 18.00 ч. 
первого рабочего дня следующего за последним днем 
соответствующего периода продажи, в котором поступила 
заявка от участника торгов. 

Дебиторская задолженность ООО «Торговый дом «Раз-
гуляй Зерно» по лоту № 2 подлежит продаже с откры-
тых торгов в форме аукциона на электронной торговой 

площадке по адресу: http://www.m-ets.ru/. № Лота / Наи-
менование имущества/Начальная цена лота, руб. (НДС 
не облагается)/ Шаг торгов, руб./Задаток для участия в 
торгах, руб./ Дата, время начала и окончания приема заявок 
на участие в торгах/ Дата и время проведения торгов/ 
Дата, время и место подведения результатов торгов/. 
Лот №2/ Дебиторская задолженность ООО «Торговый дом 
«Разгуляй Зерно» балансовой стоимостью 16972441003,60 
рублей/448647769,00/44864776,90/44864776,90/ с 09.00 
час. 12.10.2015 г. до 18.00 час. 17.11.2015 г./ 18.11.2015 г. в 
14.00 час./18.11.2015 г. в 16.00 час. на электронной торго-
вой площадке по адресу: http://www.m-ets.ru /. Задаток для 
участия в торгах вносится на р/счет Организатора торгов 
до 16.00 ч. 17.11.2015 г. Победителем торгов в форме 
открытого аукциона признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за предмет торгов. Реквизиты Ор-
ганизатора торгов для перечисления задатков: Получатель: 
Арбитражный управляющий Евдокимова Анна Алексеевна, 
ИНН: 463228504401, Банк получателя: Курский РФ ОАО 
«Россельхозбанк» г. Курск, р/с: 40802810032000000547, 
БИК: 043807798, к/с: 30101810700000000798. В течение 
пяти дней с даты подписания протокола о результатах 
торгов конкурсный управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить договор купли-продажи 
имущества с приложением проекта договора купли-
продажи имущества. Полная оплата производится по-
бедителем торгов в течение 30 дней со дня подписания 
договора купли-продажи на расчетный счет Должника: 
р/с 40702810633000000682 в Отделении № 8596 Сбер-
банка России г. Курск, к/с 30101810300000000606, БИК 
043807606. Заявка на участие в торгах по продаже имуще-
ства должника подается оператору электронной площад-
ки по адресу: http://www.m-ets.ru/ и должна содержать: 
1) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении откры-
тых торгов; 2) выписку из ЕГРЮЛ или засвидетельствован-
ную в нотариальном порядке копию такой выписки (для юр. 
лица); 3) выписку из ЕГРИП или засвидетельствованную 
в нотариальном порядке копию такой выписки (для ИП), 
4) копии документов, удостоверяющих личность (для физ. 
лица), 5) надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации 
юр. лица или государственной регистрации физ. лица 
в качестве ИП в соответствии с законодательством со-
ответствующего государства (для иностранного лица), 
6) копию решения об одобрении или о совершении крупной 
сделки, если это требование установлено законодатель-
ством РФ; 7) фирменное наименование, сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юр. лица), Ф.И.О., паспортные дан-
ные, сведения о месте жительства (для физ. лица), теле-
фон, Email, ИНН; 8) копии документов, подтверждающих 
полномочия руководителя (для юр. лиц); 9) сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, СРО арби-
тражных управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАССЛЕДОВАНИЕ

США торопятся внести его на рассмотрение  
в Совбез ООН

ДОКЛАД НИДЕРЛАНДОВ  
О «БОИНГЕ» ГОТОВИЛСЯ  
В СТРАШНОЙ СПЕШКЕ
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Стук каблуков, шелест бальных пла-
тьев... Два века назад по широкой 
лестнице этого красивого здания на 
Большой Лубянке взбегали кавалеры и 
дамы. Сейчас по его коридорам гуляет 
только ветер, а восхититься красотой 
анфилад могут разве что вниматель-
ные прохожие. В самом центре Москвы 
среди новомодных магазинов и блеска 
улиц рассыпается старинная усадьба 
графа Ростопчина.

У дома непростая судьба: в основе здания 
находятся палаты XVII века, принадлежавшие 
князю Дмитрию Ивановичу Пожарскому. В Пе-
тровскую эпоху палаты расширили и облагоро-
дили уникальным белокаменным декором. Во 
время войны с французами именно отсюда граф 
Ростопчин, хозяин усадьбы, распорядился о со-
жжении столицы, а во дворе усадьбы устроили 
самосуд над Верещагиным — эта сцена есть в 
романе «Война и мир». Во всех реестрах зда-
ние фигурирует как владение генерала Орлова-
Денисова, его следующего хозяина. 

В двадцатом веке здесь гнездился КГБ, 
позже ФСБ, а в 1990-х памятник и вовсе при-
ватизировали. С  тех пор уже 20 лет усадьба 
медленно разрушается. 

«Осторожно, опасная зона» — именно эта 
надпись теперь встречает посетителей при вхо-
де в здание. Идти нужно осторожно: на крыльце 
из обнажившейся кладки может выпасть кирпич, 
а уже в коридоре на одном хлипком проводе 
повисла офисная лампа освещения — отпе-
чаток  XX века. Под ногами то и дело хрустит 
штукатурка, а к старинным ажурным перилам 
лучше не прислоняться — осевшую пыль мож-
но и не оттереть. В старинных залах второго 
этажа теперь вряд ли получится потанцевать 
— рискуешь споткнуться о кирпичи и камен-
ные балюстрады, рухнувшие с почерневшего 
местами потолка. 

До такого состояния здание довело юри-
дическое жонглирование. С 1995 года усадьба 
сменила трех хозяев, ни один из которых так и 
не начал его реконструкцию. 

В итоге по решению суда здание должны 
были вернуть государству, а именно Росиму-
ществу. Но оказалось, что организации этот 
некогда шикарный особняк в центре вовсе не 
нужен.

— Мы обратились в Росимущество в 2012 
году, чтобы они наконец выполнили свои обя-
зательства и приняли здание, — рассказыва-
ет представитель Москомнаследия Михаил 
Голубев. — Но никакого ответа не получили. 
Обратились повторно в декабре прошлого года, 
в апреле этого — тишина. Только вот в этом 
сентябре пришла копия их обращения в арби-
тражный суд с просьбой изменить решение суда 
и выставить здание на торги. Суд им отказал. 
Здание висит в воздухе, и мы больше ничего 
не можем сделать.

До окончания  юридических перипетий 
здание может попросту не дожить. Дом повис 
в воздухе — у него прогнивает крыша, нет ото-
пления. Еще два года назад компания-владелец 
обогревала помещение, поэтому усадьба еще 
держалась. Редким гостям усадьбы прихо-
дится перебираться через груды теперь уже 
мусора, который когда-то был редкой красоты 
лепниной.

О лихих 90-х теперь напоминают разбро-
санная в небольших комнатках мебель, пуза-
тые мониторы, старые кресла да пожелтевшая 
страница календаря на старинном камине — «23 
ноября 1998 года». 

— Усадьба может не пережить этот год, — 
вздыхает реставратор Лидия Шитова. — Нужно 
срочно менять потолок, балки прогнили. А чтобы 
спасти прекрасную лепнину, нужно ставить 
большие подпорки, делать по технологии. А 
как их ставить, если фундамент тоже нужно 
укреплять, по стенам идут трещины. Надо спа-
сать балкон, он может рухнуть. Чтобы провести 
реставрацию, нужно сделать исследование, 
чертежи, проекты. А это не год и даже не два. 

Любовь КУЛЯБКО.

УСАДЬБА ПЕЧАЛЬНОГО ОБРАЗА
Корреспондент «МК» побывал в одном из самых 
«проблемных» исторических зданий в центре Москвы
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В пятницу в Италии и 
Болгарии стартовал чем-
пионат Европы по волейбо-
лу среди мужских команд. 
И хотя он не является (что, 
на взгляд «МК», вопиющая 
несправедливость) отбором 
на Олимпийские игры-2016, 
для Владимира Алекно (на 
фото) этот турнир особый. 
Возглавивший сборную 
России после переры-
ва олимпийский чемпион 
Лондона-2012 никогда не 
выигрывал континенталь-
ный чемпионат. В группе D, 
куда волей жребия попала 
Россия, также выступают 
Финляндия (матч с нею был 
сыгран 9 октября), Слова-
кия (10 октября) и Сербия (11 
октября). В случае первого 
места (главные наши конку-
ренты это сербы) наша ко-
манда избежит стадии 1/8 
финала и начнет сразу плей-
офф с «четвертушки», но с 
того момента из крохотного 
Бусто-Арсицио придется пе-
реехать в Турин, а на решаю-
щих стадиях Евро — еще и в 
Софию. Остается утешать-
ся тем, что и конкурентам 
«светят» авиаперелеты. 
Сборную России представ-
ляют связующие Дмитрий 
Ковалев и Сергей Гранкин; 
диагональные Максим Ми-
хайлов, Виктор Полетаев и 
Павел Круглов; доигровщики 
Дмитрий Ильиных, Евгений 
Сивожелез, Сергей Савин и 
Егор Клюка; блокирующие 
Дмитрий Мусэрский, Артем 
Вольвич и Илья Власов; ли-
беро Алексей Обмочаев и 
Алексей Вербов. 
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ЗВУКОВАЯ  
ДОРОЖКА

Народ везде какой-то неугомонный: как нач-
нут что-нибудь рушить, никак не остановятся.

Сначала Вавилонскую башню пустили на 
слом, а потом всë подряд начали крошить, 
включая руины. Начиная с ассирийского царя 
Синахериба, повернувшего на Вавилон воды 
Евфрата, чтобы смыть этот город с лица земли, 
и заканчивая безвестными американскими сол-
датами, рывшими на его территории траншеи 
2700 лет спустя.

Теперь вот игиловцы до памятников всемир-
ного наследия в Сирии и Ираке добрались, да 
так, чтобы уже и следов на Земле не осталось.

А все потому, что общий язык после всемир-
ного потопа утрачен. На разных языках очень 
трудно между собой договариваться, даже с 
помощью переводчиков.

Взять даже такое незатейливое дело, как 
общение с проститутками. На днях власти Ам-
стердама отказали в новых лицензиях владельцу 
борделя, снимавшему витрины проституткам на 
улице «красных фонарей», на том основании, 
что он не владеет языками своих работниц. 
Напрасно он пытался доказать, что клиенты, 
да и он сам может при надобности воспользо-
ваться услугами переводчика. Не тут-то было 
— Европейский суд не только встал на сторону 
мэрии Амстердама, но и обязал всех владельцев 
европейских домов терпимости учить языки 
кокоток: не в одной же Голландии продажная 
любовь узаконена.

Если верить Би-би-си, то в данном случае 
шла речь лишь о болгарском и венгерском. Не 
исключено, что языки других народов, страстно 
рвавшихся в Европу, «бордельеры» уже выучили. 
(Пусть простит нас за вольное словообращение 

Франциск Бернанд де Бордельер, почетный 
профессор французского языка в Московском 
университете, занимавший эту должность с 
1772 по 1773 год.)

А что уж говорить о том, сколько несчастий 
ждет в современных условиях того, кто не зна-
ет английский, или, точнее, его американский 
диалект. Ну и уж совсем плохо тем, кто не знает 
американских законов.

Законов у Соединенных Штатов тысячи, 
причем многие из них касаются других стран, 
чего никто другой в мире позволить себе не 
может. А еще больше локальных законода-
тельных актов, действующих на территории 
одного штата. Например, в штате Техас муж-
чинам запрещено носить с собой кусачки. В 
Аризоне запрещено охотиться на верблюдов. 
В городе Мобил мужчинам запрещено выть 
по-волчьи в публичных местах и так далее. 
А, к примеру, в штате Западная Вирджиния 
учащиеся не могут посещать школу, если от 
них пахнет луком.

Эти проявления можно было бы рассма-
тривать как щедрое расточительство своего 
слабоумия, но, как говорится, щедрость — на 
благо, а расточительство — в утеху. Здесь же 
ни то и ни другое, а подлинный англосаксонский 
прагматизм.

Ведь кусачки запретили не просто так, а 
потому, что во времена Дикого Запада жулики 
могли красть скот, перерезая проволочные из-
городи кусачками. А в Западной Вирджинии 
растет дикий лук с таким сильным запахом, что 
не выветривается несколько дней. Что касает-
ся верблюдов, то армия США когда-то давно 
использовала верблюдов в качестве тягловой 
силы, и это животное имело стратегическое 
значение.

И только кажется, что это законы местного 
значения и что время их давно ушло. Вот станет 
президентом США выходец из Западной Вирджи-
нии и начнет распространять свои законы на всю 
страну, а то и на весь мир. Откуда ему знать, что 
этот дикий лук нигде больше не растет. Верблюдов 
в боевых действиях на Ближнем Востоке Пентагон, 
может быть, и сейчас использует, кто его знает. А уж 
иметь свои «кусачки» в зоне американских интере-
сов и так давно всем на свете запрещается. 

Как и в голландских борделях, до недавнего 
времени здесь не видели надобности выслуши-
вать чужое мнение. Но это если кто-то торгует 
собой, а если нет? Все же воды немало утекло со 
времен Всемирного потопа, и пока не случился 
новый, надо бы научиться общему языку.

Семен СЕМЕНЫЧ.

Когда пластический хирург 
увидел результаты своей ра-
боты, его лицо изменилось до 
неузнаваемости.

Нет ничего грязнее мира 
чистогана.

Вдохновению нужен простор, 
поэтому чаще оно посещает тех, у 
кого не все дома.

Какой смысл побеждать ал-
коголизм, если победу нельзя 
обмыть?

Жизнь проходит, а проходим-
цы — нет.

Сильнее всего упиваются сво-
ей победой над алкоголизмом.

Владимир КАФАНОВ.

ПОЧТИ КАК В БОРДЕЛЕТипа фельетон

Осенило

— Не смотри на фотогра-
фию, я там уродина. Ну 
отдай!
— Девушка, успокой-
тесь. Страховочку и тех-
паспорт, пожалуйста.

Уставший муж приходит 
домой:
— Дорогая, что ты мне 
сегодня приготовила?
Ж е н а  в с т а е т  н а 
табуретку:
— Песенку!

Призывников с не-
традиционной сексу-
альной ориентацией 

в военкомате называют 
негодниками.

После развода с женой Ва-
силий в одиночку воспиты-
вает и растит пивной жи-
вот. А по выходным даже 
катает его на каруселях.

— Ты совсем не интересу-
ешься нашим сыном — чем 
он увлекается, как у него 
дела в школе. 
— Так, погоди; то есть тот 
парень, которому я даю де-
нег, чтобы он ходил за пивом 
во время футбола, — это не 
карликовый дворецкий?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно 
с прояснениями, небольшой снег, мокрый 
снег; ночью условия для гололедицы. Тем-
пература ночью в Москве -3..-1°, днем 
в Москве 3..5°. 
Восход С олнц а — 6.46,  з а ход 
Солнца — 17.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
будет с небольшими возмущениями.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 ОКТЯБРЯ
Бардин  Павел  (1975), теле- и 
радиожурналист
Батагов  Антон (1965), композитор, пиа-
нист, автор киномузыки
Б у б н о в  А л е к с а н д р  (1 9 5 5 ) , 

футболист, тренер, футбольный эксперт 
и комментатор
 Кисин Евгений (1971), пианист
11 ОКТЯБРЯ
Каплер Алексей (1904–1979), киносцена-
рист, драматург, зять Сталина, ведущий 
«Кинопанорамы»
Никсон Норм (1955), баскетболист
Уразбаев Эльдар (1940–2012), режиссер 
(«Транссибирский экспресс», «Фрак для 
шалопая», «Визит к Минотавру»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

10 ОКТЯБРЯ
День работников сельского хо-
зяйс тва и перерабатывающей 
промышленности.
Всемирный день психического 
здоровья.
Европейский день борьбы против 
смертной казни.

1932 г. — открыта ДнепроГЭС.
1942 г. — установлены дипломатические 
отношения между СССР и Австралией.
1993 г. — первый выход телекомпании 
НТВ в эфир на санкт-петербургском ка-
нале. День рождения НТВ.
11 ОКТЯБРЯ
День работников сельского хо-
зяйс тва и перерабатывающей 
промышленности.
1919 г. — Верховный совет Антанты и США 
официально объявили экономическую 
блокаду Советской России
1963 г. — умерла Эдит Пиаф.
1994 г. — «черный вторник» — резкое 
падение курса рубля на торгах ММВБ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 10.10.2015)
1 USD — 61,2967; 
1 EURO — 69,3450.

ЖУРНАЛИСТИКА —  
ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ!

Международный университет в Мо-
скве продолжает набор в бакалавриат Выс-
шей школы журналистики. Принимаются 
лица, закончившие аккредитованный вуз. 
Форма обучения — очно-заочная. Прием 
— по результатам собеседования.

Кроме этого, ВШЖ совместно с 
факультетом менеджмента ведет очно-
заочную магистратуру по профилю «Ме-
неджмент средств массовой информа-
ции». Срок обучения — 2,5 года. 

Контакты и справки: 8(495) 220-
44-84; 8(495) 946-00-09 — служба по 
приему; 8(495) 946-10-65 — деканат 
ВШЖ; 8(495) 946-18-26 — факультет 
менеджмента.

Организатор торгов — ЗАО «ЮФ «Доктор права» (ИНН 
6658399089, ОГРН 1116658025538, юр.адрес: 620109, 
г.Екатеринбург, ул.Крауля, д.9, оф.507, адрес эл.почты: 
es@doctorprava.ru), действующий по поручению внешне-
го управляющего Силина Андрея Владимировича (ИНН 
772409988620, СНИЛС 035–438-344–50, адрес для кор-
респонденции: 119361, г. Москва, а/я 4), член НП СРО 
«МЦПУ» (ИНН 7743069037, адрес: 119085, г. Москва, 
проспект Мира, д.101В), действующего на основании 
определения Арбитражного суда г. Москвы от 21.02.2014 
по делу № А40-7750/13-124-14 «Б», сообщает о рас-
торжении договора купли-продажи от 10.06.2015 г. между 
ООО «МАСТА» (ИНН 7731020816, ОГРН 1037739373803, 
адрес: г. Москва, ул. Барвихинская, д. 4, кор. 1, кв.40) 
и Живодровым А.В. (ИНН 660601447750), в связи с не-
исполнением покупателем условий договора о сроках 
оплаты имущества. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Guru Groove Foundation: 
«НЕСПРАВЕДЛИВЫЕ  
ОЦЕНКИ НЕ ПОМЕШАЮТ  
НАМ ПОЕХАТЬ ПОСЛЕ 
КОНКУРСА НА ГАСТРОЛИ»

На втором конкурсном дне, когда российские 
модники вместе с Juke Box Trio исполнили песню 
Игоря Николаева «Прости и Отпусти», оценки были 
довольно высокими, но после первого выступления 
GGF в вердиктах жюри оказались две девятки (то 
есть проявление полного равнодушия) от Ани Лорак 
и греческого композитора и продюсера Димитри-
са Контопулоса. В кулуарах слегка недоумевали и 
удивлялись: странновато, мол, получать девятки от 
дамы, которая в этом же концерте «пропетушила» 
все тональности (т.е. не попала ни в одну из них). Мир 
тусовки иногда, конечно, беспощаден в своих приго-
ворах… Впрочем, как показывает ход фестиваля, на 
тональностях, октавах, диезах и бемолях свет клином 
явно не сошелся. К тому же побеждать в конкурсах не 
всегда означает быть успешным музыкантом, и наобо-
рот. GGF это понимают, но все равно удивляются, о 
чем и рассказали в интервью «ЗД».

— Для нас было очень неожиданно получить 
после первого выступления шокирующие оценки 
от уважаемой Ани Лорак и ее греческого друга, — 
говорят солистка Татьяна Шаманина и клавишник 
Геннадий Лагутин.

— А со стороны многим показалось, что ни-
чего неожиданного здесь нет. Жюри очень редко 
проникается симпатией к музыкантам, которые 
мыслят гораздо современнее, чем они сами…

— Конечно, мы понимали, куда едем, и когда 
увидели все, то сразу поняли, что нам вряд ли удастся 
вписаться в этот формат. Поэтому мы выдохнули, 
успокоились и второй конкурсный день прошел го-
раздо лучше.

— То есть начали получать удовольствие?
— Мы очень болеем за нашу музыку, и, конечно, 

хочется максимально красиво и интересно здесь 
показаться. И у нас была небольшая надежда, что 
вместе с переездом конкурс начнет обновляться. 
Экономический форум, этап «Формулы-1», много 
иностранцев, современная интересная публика, 
другая музыкальная программа — нас всем этим и 
заманивали. Но в итоге все осталось как и прежде, 
но только без латвийских друзей.

— В отборочных турах вы участвовали на 
общих основаниях?

— Мы не присылали записей и пришли на за-
ключительный этап, когда довольно большой пул 
участников уже был собран. Все были, конечно, в 
недоумении: что вы здесь делаете, ребята, вы вообще 
в своем уме? Можно сказать, что нас в этом конкурсе 
подкупила честность. Мы пока не видим какой-то оче-
видной игры. В отборе, кстати, участвовали протеже, 
не будем называть чьи, и они не прошли, что, конечно, 
удивительно. То есть людям дают надежду.

— Несмотря на то что вы немного из другой 
оперы, вас сложно назвать совсем уж инопла-
нетянами. Татьяна участвовала в конкурсе «Пять 
звезд» и даже заняла там третье место, Геннадий 
был на второй «Фабрике звезд»…

— Может, поэтому так страшно снова к этому 
возвращаться. В Москве мы уже привыкли к более 
современному мышлению, и это расслабляет. А когда 
спускаешься с небес на землю, становится как-то 
тяжело. Хотя нужно заметить, что по музыке нас здесь 
не ломали. Пытались, но ничего не получилось. И то, 
что мы показываем, является нашим продуктом, на-
шим видением того, как нужно выступать. 

— После двух конкурсных дней у вас восьмое 
место. Это совпадает с вашими прогнозами?

— Мы никогда не говорили, что едем в Сочи за 
победой. Хотя, конечно, неожиданности случаются, 
и надежда умирает последней. Так получилось, что 
в качестве саундпродюсеров и продюсеров по во-
калу мы работаем со многими нашими звездами. 
Но если смотреть на наше положение в российском 
шоу-бизнесе, то мы немножко сбоку. И нам очень хо-
чется расширить нашу публику. Судя по сообщениям 
в социальных сетях, многие были удивлены, что мы 
российский коллектив. И нас это не смущает. 

— Судя по тому, что у вас, в отличие от осталь-
ных конкурсантов, в эти дни запланированы кон-
церты в Сочи и Сухуми, ваши песни на английском 
не очень-то пугают публику…

— У нас и после конкурса уже расписаны гастро-
ли, и в этом отношении мы востребованный коллектив. 
Хотя кроме нас на конкурсе немало тех, кто многого 
добился. Итальянец два раза участвовал в детском 
«Евровидении», хорват выиграл «Славянский базар», 
и он очень крутой. Может быть, мы даже вместе что-
то сделаем. 

— Вам не говорили, что для дальнейшего 
развития была бы полезна песня на русском?

— Конечно, говорили. И в этом году у Тани по-
явится сольный альбом, в котором половина песен 
на русском. Это будет более клубная музыка, с не-
типичным для Guru Groove Foundation электронным 
звуком. В общем, музыка для девочек.

— Татьяна, здесь все обсуждают не только 
музыку, но и твои наряды. И они действительно 
производят впечатление…

— Не только наряды. Ты бы видел реакцию лю-
дей, когда в первый конкурсный день я пришла без 
бровей! Я поменяла цвет волос, и мы со стилистом 
решили, что мои насыщенные брови будут мешать, 
и обесцветили их. И вот я вхожу в зал без бровей, с 
весьма экстравагантным переливающимся макияжем 
и с рогами на голове. Режиссер Александр Ревзин 
посмотрел на меня, ничего не сказал, и когда подо-
шла моя очередь репетировать, попросил позвать 
«девочку в красном». Так что в этом плане я звезда 
шоу. В общем, нас здесь мало что расстраивает. Раз-
ве что несправедливые оценки. Но они не помешают 
нам поехать после конкурса на гастроли.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Накануне третьего конкурсного дня на 
фестивале в Сочи лидирует хорват Да-
мир Кедзо. Самый успешный российский 
участник — группа Guru Groove Foundation 
занимает пока восьмое место. «А может, Мутко 

выдвинуться в ФИФА?»
...Какой там дом Облонских! Международная 

федерация футбола — вот где все смешалось так уж 
смешалось.

Попробуем разобраться — а в консультанты при-
зовем крупного футбольного чиновника (не из нашей 
страны, если кому интересно), который согласился 
помочь на условиях строгой анонимности, отметив, 
что и сам до конца не понимает всего, что в ФИФА 
происходит.

Но для начала напомню шуточное вроде бы прави-
ло следователей: «Главное — в ходе расследования не 
выйти на самого себя». Именно так ведь и получилось 
у главы ФИФА швейцарца Зеппа Блаттера — как раз 
он и создавал комитет по этике, отстранивший теперь 
его вместе с президентом УЕФА (Союза европейских 
футбольных ассоциаций) и великим французским по-
лузащитником Мишелем Платини от футбольной дея-
тельности на 90 дней.

И как раз он передавал работникам прокурату-
ры в Швейцарии компрометирующую информацию на 
одного из своих конкурентов — катарца бен Хаммама, 
что теперь бумерангом ударила по самому Блаттеру, а 
заодно и по Платини.

Перед этим, правда, тот самый комитет по этике 
отстранил от футбола — и уже не на месяцы, а на мно-
гие годы — и врага Блаттера—Платини (да, они давно 
действуют в связке), выдвинувшегося в кандидаты на 
пост президента ФИФА могущественного корейца Чон 
Мон Джуна.

Как уверяет наш источник (и меня лично это почему-
то не удивляет), «чистых» людей в международных фут-
больных верхах нет вообще — кто бы ни выдвинулся, 
компромат отыщется: если даже про чемпионаты мира 
среди юношей до 17 лет всем внутри ФИФА известно за 
месяц, кто их будет проводить, о какой чистоте можно 
говорить?

Вот, казалось бы, в такой ситуации карты в руки 
иорданскому принцу Али, который пытался соперничать 
с Блаттером не так давно. Но дело в том, что, по нашей 
информации, его совершенно не поддерживает глава 
Азиатской футбольной конфедерации (АФК) бахрейн-
ский шейх Салман, за которым стоит один из самых 
влиятельных людей мирового спорта — руководитель 
Ассоциации национальных олимпийских комитетов 
(АНОК) шейх Ахмад из Кувейта, коего многие называют 
«серым кардиналом» Международного олимпийского 
комитета (МОК).

Именно ему, насколько известно моему собесед-
нику, обязан местом президента МОК немец Томас Бах, 
именно он прикрывал операцию «Преемник» с Блаттером 
и Платини в главных ролях.

Может ли принц Али стать президентом ФИФА 
без поддержки шейха Ахмада, который, по сведениям 
«МК», способен обеспечить большинство голосов не 
только от Азии, но и от Африки и Латинской Америки, и 
реальна ли их коалиция? Первое — исключено, второе — 
теоретически, конечно, возможно, но шансов на это не 
больше 1–2 процентов, противоречия зашли слишком 
далеко (менее вероятно только выдвижение нынешнего 
«и.о. шефа» камерунца Иссы Айяту, он вообще, говорят, 
замазан в скандалах по самое не балуйся).

Тогда кто же станет фаворитом предстоящих вы-
боров президента ФИФА?

Во-первых, еще вероятен вариант их переноса и 
участия в этих выборах Платини. Во-вторых, шейх Ахмад 
может как поддержать «своего человека» шейха Салмана, 
так и выдвинуться самостоятельно.

Если только на могучих шейхов фифашный коми-
тет по этике тоже чего-то не нароет — тут вероятность 
меньше, но эти люди способны и не на такое...

То ли в шутку, то ли всерьез мой многое знающий 
собеседник предположил: компромиссной может стать 
фигура президента Российского футбольного союза 
(РФС) и министра спорта России Виталия Мутко («а поче-
му бы нет, вы его недооцениваете»). Правда, захочет ли он 
сам в эту историю ввязываться — огромный вопрос.

Как показывает практика, потерять все в этом «доме 
Облонских» гораздо больше шансов, нежели что-либо 
найти...

ЦИФРЫ
Футбол. 

Евро-2016. Отборочный турнир
8 октября
Группа D. Грузия — Гибралтар — 4:0. Ирландия — Герма-
ния — 1:0. Шотландия — Польша — 2:2. 
 И В Н П М О
1. Германия 9 6 1 2 22-8 19
2. Польша 9 5 3 1 31-9 18
3. Ирландия 9 5 3 1 18-5 18
4. Шотландия 9 3 3 3 16-12 12
5. Грузия 9 3 0 6 9-14 9
6. Гибралтар 9 0 0 9 2-50 0

11 октября: Германия — Грузия. Гибралтар — Шотландия. 
Польша — Ирландия.

Группа F. Венгрия — Фарерские острова — 2:1. Северная 
Ирландия — Греция — 3:1. Румыния — Финляндия — 1:1. 

 И В Н П М О
1. Сев. Ирландия 9 6 2 1 15-7 20*
2. Румыния 9 4 5 0 8-2 17
3. Венгрия 9 4 4 1 8-5 16
4. Финляндия 9 3 2 4 8-9 11
5. Фареры 9 2 0 7 6-14 6
6. Греция 9 0 3 6 3-11 3
11 октября: Фарерские острова — Румыния. Финляндия 
— Северная Ирландия. Греция — Венгрия. 

Группа I. Албания — Сербия — 0:2. Португалия — Дания 
— 1:0. 
 И В Н П М О
1. Португалия 7 6 0  1 9-4 18
2. Дания 8 3 3  2 8-5 12
3. Албания 7 3 2  2 7-5 11
4. Сербия 7 2 1  4 7-11 4
5. Армения 7 0 2  5 5-11 2
11 октября: Армения — Албания. Сербия — Португалия. 

* Выделены страны, получившие гарантированную путевку в финальный турнир. 

ВЛАДИМИР  
АЛЕКНО: ПОХОД  
ЗА НЕДОСТАЮЩИМ 
ТИТУЛОМ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА
Сегодня, 10 октября, в 15.00 в Олимпийском парке 
Сочи стартует Гран-при России по автогонкам в клас-
се машин «Формула-1». Это второй этап культовых 
соревнований на постсоветском пространстве: если 
год назад наша страна получила ворох комплимен-
тов и бонусов благодаря эффекту совершенно новой 
трассы (по итогам сезона она была признана ФИА луч-
шей в календаре), то к нынешней гонке отношение бу-
дет более взвешенным. Кроме того, несколько дней 
назад было принято окончательное решение перене-
сти российский Гран-при с осени аж на 1 мая (ликует 
гостиничный бизнес) и проводить гонку не в 13.00 по 
среднеевропейскому времени, а поздним вечером, 
а-ля Сингапур. Что ж, в городе Сочи — темные ночи... 

СПОРТ

Помимо всего прочего утвержденный про-
ект календаря 67-го чемпионата мира содержит 
рекордное количество этапов — 21. С учетом того, 
что сезон-2016 будет сдвинут с марта на первые 
числа апреля, несколько Больших призов будут 
проводиться с интервалом в неделю. Эта практика 
существует и сейчас, но с учетом того, что преи-
мущественно команды перевозят свои пожитки 
грузовиками, собирают и вновь разбивают лагерь 
под названием мотор-хоум, хозяева «конюшен» это 
очень не любят. Да и пилотам не всегда удается 
восстановиться. Более того, в календаре проявится 
гонка в Баку. Причем под масштабной вывеской 
«Гран-при Европы»! Это будет второй трек (маршрут 
будет проложен по улицам азербайджанской столи-
цы) на территории бывшего СССР, удостоившийся 
такой чести. И уже есть недовольные: составители 
расписания не учли, что бакинская гонка совпадает 
со сроками проведения главного события в гонках 
спортпрототипов — «24 часа Ле-Мана». Чемпион-
2014 Нико Хюлькенберг и рад бы защитить титул 
лучшего марафонца, но теперь немца не отпустит 
команда «Формулы». 

Но вернемся к Сочи. Все готово к проведению, 
а накануне в Имеретинке уже прошли две сессии 
свободных заездов, результаты которых интере-
сующиеся уже знают. Но в четверг откровенно 

расстроили слова россиянина Даниила Квята, 
который скептически отнесся к возможности успе-
ха в домашнем Гран-при. По его словам, «Сочи-
Автодром» не слишком хорошо подходит для бо-
лидов его команды Red Bull. Понятно, он имеет в 
виду длинные прямые, на которых действующий 
силовой агрегат Renault Energy F1-2015 проигрыва-
ет конкурентам в мощности. То ли дело венгерский 
«Хунгароринг» или улицы Сингапура, где «быкам» 
действительно комфортно. 

Вообще, о трудоустройстве Квята и его австра-
лийского напарника Даниэле Риккиардо только и 
говорят. С начала октября известно, что команде, 
а также ее «дочке» Toro Rosso (тоже «красный бык», 
уже по-итальянски) может не достаться мотора на 
будущий сезон. С французами детища Дитриха Ма-
тешица рассорились, а Ferrari заявила, что готова 
предоставить австрийцам движок-2015, то есть 
прошлогодний. Это нисколько не соответствует 
амбициям команды, четырежды побеждавшей 
в чемпионатах мира с Себастианом Феттелем. 
Есть опасение, что в таком случае обе «конюшни» 
просто откажутся от участия в 67-м чемпионате. 
А это настоящий скандал. Учитывая, что большин-
ство пилотов сохранят свою прописку, Квят может 
оказаться не у дел. 

Если говорить о турнирной интриге Сочи, то 

здесь опять не повезло. После успеха в Японии 
лидера ЧМ британца Льюиса Хэмилтона вопрос о 
чемпионе практически снят. Он опережает своего 
напарника Нико Росберга (Германия) на расстояние 
двух побед при условии двух собственных сходов 
с дистанции. Учитывая, что с весны темнокожий 
чемпион не приехал к финишу лишь один раз, это 
видится невероятным. А вот битва Нико с его земля-
ком Феттелем на Ferrari еще возможна — за второе 
место в чемпионате. Хотя в «Формуле» интересно 
лишь одно место — первое... Напомним, Гран-при 
покажут в прямом эфире (в субботу в 15.00; в вос-
кресенье в 14.00) на телеканале «Россия 2»

Теоретически желающие относительно недо-
рого посмотреть Гран-при живьем еще могут это 
сделать, поймав в Интернете чью-то снятую бронь 
на авиабилеты отечественного лоукостера. Но на 
автодроме билетов на самые «бюджетные» места 
с невыгодным обзором трассы осталось мало, и 
все равно стоят они больше 10 тысяч рублей на 
все дни Гран-при. 

Не исключено, что пилотам придется при-
бегнуть как к медиуму, так и к дождевой резине. По 
меркам черноморского побережья здесь уже осень: 
температура не поднимется выше 16 градусов, и 
ясной погоды не обещают. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Северная Ирландия: путевка во Францию гарантирована!

Со следующего сезона Гран-при России «Формулы-1» пройдет 
при электрическом освещении
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